
Наталья ВАРСЕГОВА

Детские игрушки 
проверят 
на вменяемость.

Все началось с Хагги Ваг-
ги - мягкой игрушки, сделан-
ной по образу персонажа 
мультяшных игровых ужа-
стиков, - с треугольной го-
ловой, бешеным взглядом 
и скалозубой улыбкой. 
Детям Хагги нравился, а 
родителей этот персонаж 
настораживал. Тогда Рос-
качество и задумалось 
над разработкой ГОСТа 
для игрушек. И речь не о 

технических характеристи-
ках, они в обязательном по-
рядке и так предусмотрены 
техрегламентом. В данном 
случае речь идет о влиянии 
на психику детей.

Самое главное, ни од-
на игрушка (даже 
компьютерная) 
не должна вы-
зывать страх, 
панику. В ней не 
должно быть при-
зывов сменить 
пол, покурить-
выпить, уйти 
из дома или 
покончить с 
собой и т. п.

Применение ГОСТа для 
производителей - дело 
добровольное. Но обяза-
тельное соблюдение будет 
необходимо, если игруш-
ки будут поставляться, на-
пример, в детские сады. 
При этом ГОСТ установит 

разные требования в 
зависимости от воз-
растной категории 
товара и позволит 

проводить социаль-
ную, психологическую 
и педагогическую 

экспертизы всех 
игровых изделий, 
включая компью-
терные игры.

Плюшевый ГОСТ

Самара
Пермь

Ижевск

98,2
96,6
107,6

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Ольга СЕРГЕЕВА 

Женщина уже хотела отдать 
им 180 тысяч рублей.

В Нижнем Новгороде неравнодушный 
курьер предотвратил преступление и спас 
пожилую женщину от мошенников, которые 
хотели завладеть ее деньгами. 33-летний 
мужчина в этот вечер находился на работе, 
в приложении он получил заказ на доставку 
и приехал по указанному адресу. В кварти-
ре он обнаружил пенсионерку. Та держала 
в руках пакет и заметно нервничала, не 
решалась отдать его в руки прибывшему 
курьеру. Через минуту в приложении появи-
лась информация, что заказ отменен. Наш 
герой вышел из подъезда и, пока сидел в 

ожидании нового заказа, увидел коллегу. 
 - Он поинтересовался, в какую квартиру 

тот идет. Мужчина назвал тот же адрес, но 
конечная точка доставки отличалась. Тогда 
33-летний горожанин предположил, что ба-
бушка стала жертвой мошенников. Вновь 
прибывший сотрудник курьерской службы 
забрал пакет, после чего мужчины-курье-
ры сообщили о случившемся в полицию, 
- рассказали в ГУ МВД по Нижегородской 
области. 

В итоге курьер отнес пакет в полицию, 
и сотрудники правоохранительных органов 
обнаружили завернутые в наволочку деньги, 
всего 180 тысяч рублей. Их вскоре вернули 
родственникам пожилой женщины, которая 
по воле мошенников собиралась помочь 
якобы попавшей в ДТП дочери.

Курьер в Нижнем Новгороде отбил 
пенсионерку у мошенников

Продолжение на стр. 9 �

Елена ТРЕТЬЯКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Сколько стоят билеты 
на прямые рейсы между 
городами Приволжья. 

Многие жители Приволжья делят 
свой отпуск «по кусочкам», чтобы 
часть дней провести в путешествии, 
часть - на даче, съездить в гости к 
родственникам или переделать дела, 
до которых в рабочие будни не до-
ходят руки. И все чаще приволжцы 
несколько отпускных дней посвяща-
ют поездкам по России, чтобы полю-
боваться достопримечательностями 
соседних регионов. 

Летим друг 
к другу в гости
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Что будет дальше с ценами Что будет дальше с ценами 
на новостройки и вторичкуна новостройки и вторичку
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Горнолыжные 
курорты Приволжья:

Куда ехать 
начинающим 
спортсменам
Читайте на стр. 15 �

Рынок жилья в Приволжье замер:

Разбираемся, что делать 
продавцам и покупателям.

Читайте на стр. 8 �
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ОБЩЕСТВО
Как вернуть 
товар в магазин 
в 2024 году

ШОУ-БИЗНЕС
Звезды подорвали 
здоровье из-за диет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 ■ ФОТОФАКТ

В день 80-летия 
разрыва блокады 
Ленинграда Влади-
мир Путин и Алек-
сандр Лукашенко 
в деревне Зайцево 
Гатчинского райо-
на Ленинградской 
области открыли 
Мемориал памяти 
мирных жителей 
СССР  - жертв на-
цистского геноцида 
в годы Великой От-
ечественной войны.  

Возложили буке-
ты красных роз к 
Вечному огню и не-
которое время мол-
ча постояли у мону-
мента. Путин назвал 
мемориал символом 
памяти и долга.
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 ■ ПОДДЕРЖКА

Олег АДАМОВИЧ

А еще будет решен 
вопрос налога 
на имущество, 
который 
начисляется детям 
участников 
спецоперации.

Владимир Путин встретился 
со студентами Петербургского 
государственного морского тех-
нического университета, побы-
вавшими на СВО.

ЗАМОРОЗКА ЕСТЬ, 
А ДОЛГ РАСТЕТ

Мобилизованный студент 
Александр Малов рассказал 
российскому лидеру о неэффек-
тивности кредитных каникул.

- Получается, платежи замо-
рожены, но процент продол-

жает накапливаться. То есть я 
столкнулся с такой ситуацией, 
когда получил ранение, уже в 
госпитале посмотрел: именно 
задолженность перед банком 
выросла. Ипотека выросла с 
одного миллиона 700 тысяч до 
одного миллиона 900 тысяч за 
это время, а потребительский - с 
620 до 850, - рассказал Малов, 
а потом попросил как-то помочь 
с ростом долгов.

Владимир Владимирович со-
гласился с существованием про-
блемы.

- В общем и целом это плюс, 
конечно, когда человек уходит 
в зону боевых действий, он пе-
рестает платить кредит. Но что 

получается? Получается, что че-
ловек, когда находится в зоне 
боевых действий, он не платит 
кредит и не платит проценты, но 
они накапливаются. Потом что 
происходит? Человек возвраща-
ется из зоны СВО, он начинает 
платить тело кредита и текущие 
проценты. Когда он все выплатит, 
после этого наступает момент 
выплаты тех процентов, которые 
накопились за тот период време-
ни, когда шли эти кредитные ка-
никулы. Получается, что человек 
дважды платит эти проценты,  - 
рассказал президент.

Глава страны пообещал в тече-
ние двух-трех недель придумать 
решение этой ситуации.

- И ничего, что накопилось, вы-
плачиваться больше не должно. 
И ничего накапливаться не долж-
но, никаких процентов, - заявил 
российский лидер.

РОДИТЕЛИ 
ПЛАТЯТ НАЛОГИ 
ЗА ДЕТЕЙ

Еще один участник встречи, 
многодетный отец Сергей Ан-
тонов, спросил про налоговые 
льготы.

- Может быть, было бы возмож-
но поднять такой вопрос, как ос-
вобождение от имущественного 
налога не только одного из чле-
нов семьи, но также их несовер-
шеннолетних детей?

- Да, у нас сейчас действует 
правило, согласно которому от 
этого налога освобождаются 
участники специальной воен-
ной операции, а члены семей - 
нет, это правда. И да, вы правы, 
тогда получается, что если, до-
пустим, несовершеннолетние 
дети или жены (супруги) явля-
ются собственниками жилого 
помещения, то они тогда должны 
платить, но, по сути дела, вы 
должны за них платить. Имуще-
ственный налог  - это местный 
налог, не феде ральный. Но если 
уж государство делает что-то, 
то делать должно основательно. 
Этот вопрос будет решен, - по-
обещал президент.

В конце встречи глава стра-
ны уточнил, что даст поручения 
правительству и Минфину. Для 
решения вопроса им понадобит-
ся несколько недель.

Президент пообещал избавить 
солдат СВО от переплат по кредиту

Россия
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Путин стал кандидатом
Владимир ДЕМЧЕНКО

Подписей было собрано 
в 10 раз больше, чем 
требуется по закону.

Теперь у Владимира Путина есть 
официальное удостоверение, что 
он действующий кандидат в Пре-
зиденты России. Эту корочку на 
несколько секунд показал жур-
налистам сопредседатель избира-
тельного штаба Владимир Машков.

За несколько минут до этого 
председатель ЦИК Элла Пам-
филова взяла слово: во-первых, 
попросила территориальные ко-
миссии рассказать людям о но-
вых возможностях голосования 
(ведь президента можно выбрать 
не только там, где живешь, но и в 
любом другом месте - надо толь-
ко зарегистрироваться заранее), а 
потом обратилась к тем, кто хочет 
участвовать в выборах, но подписи 
в свою поддержку никак не несет. 
Она попросила хотя бы сообщить о 
своих планах, чтобы не получилось 
так, что в последний день на ЦИК 
свалится целая лавина коробок.

А проверка подписей - дело тру-
дозатратное. Это стало ясно, ког-
да секретарь ЦИК Наталья Буда-
рина рассказывала, как проверяли 
документы Владимира Путина: 
были предоставлены 315 тысяч 
подписей, 60 тысяч из них были 
выбраны для проверки.

Кроме собственно подписей, 
ЦИК проверяла и волонтеров, ко-
торые эти подписи собирали, фи-
нансовые документы (например, 
что бумага, на которой печатались 
подписные листы, оплачивалась 
из избирательного фонда), а еще 
кандидата (нет ли у него счетов за 
границей, иностранных акций...). 

Наверное, Путина даже в разведке 
так не проверяли.

Работала даже нейросеть - про-
веряла, сами ли избиратели вно-
сили свои данные в подписные 
листы или кто-то делал это за них. 
Профессиональные почерковеды 
потом, конечно, перепроверили.

- В результате недействитель-
ными признана... - Наталья Буда-
рина сделала паузу, - 91 подпись 
из 60 тысяч случайно отобранных 
для проверки. Причиной стали 
неточности в сведениях об из-
бирателях. Это 0,15% подписей 
от числа проверенных. Количе-
ство представленных достоверных 
подписей составляет 314 тысяч 
909. Это является достаточным 
для регистрации кандидата.

Председатель ЦИК Элла Пам-
филова тут же предложила про-
голосовать. За регистрацию Вла-
димира Путина подняли руки все 
члены комиссии.

- Кто против? - она обвела кол-
лег взглядом. - Единогласно. Вре-
мя регистрации - 11.23.

- Я очень благодарен всем со-
трудникам ЦИК, экспертам, по-
черковедам, - заявил принявший 
удостоверение Владимир Маш-
ков. - Вы провели кропотливую 
и ответственную работу. Хочу 
подчеркнуть, что наш кандидат 
идет как самовыдвиженец. Для 
Владимира Владимировича бы-
ло принципиально увидеть под-
держку россиянами его выдви-
жения. То, что было собрано 
в 10 раз больше подписей, чем 
нужно по законодательству, го-
ворит о многом. Теперь зада-
ча нашего штаба - сделать все, 
чтобы люди как можно больше 
узнали о делах и планах нашего 
кандидата.
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Алексей ЗУБЕЦ, директор Института 
социально-экономических исследований:

- Тех, кто никогда не берет кредиты, много, больше 15 про-
центов. Я отношу себя именно к ним. Секрет в том, чтобы 
трезво относиться к деньгам, рассчитывать только на се-
бя. Свою энергию нужно тратить не на потребление, а на 
зарабатывание, самореализацию. И нельзя зацикливаться 
на деньгах.

Наталья ГУЛЬКИНА, певица:
- Мне не удается... Вы видели, сколько стоит стоматология? 

Я уже в таком возрасте, когда мне это необходимо. Вот я и 
взяла большой кредит, сейчас расплачиваюсь. Когда лечила 
своего кота, нужны были дорогие лекарства, и я тоже брала 
кредит. Какие-то вещи без кредита не купишь. Например, 
дом за городом. На Новой Риге дома по 15 - 20 - 50 милли-
онов, без займа никак не осилишь.

Александр ГУРНОВ, журналист, 
политический обозреватель телеканала RT:

- У меня не было ни одной кредитной карты, я ни разу не 
брал деньги в долг. Если на что-то денег не хватало, я это 
просто не покупал. В нашей семье денег было мало, и я 
студентом пошел работать, хоть и учился на дневном. Есть 
пословица: «Как потопаешь, так и полопаешь». А у нас мно-
гие рассуждают так: «Сейчас полопаю, а там посмотрим».

Александр ГОЛУБЧИКОВ, кинокритик, 
главный редактор портала Zoomfilm:

- Однажды я взял кредит, чтобы закончить ремонт. По-
том пришлось тяжело расплачиваться. С тех пор стараюсь 
кредиты не брать. Держу кредитную карту, чтобы можно 
было купить что-нибудь дорогое, а потом быстро из разных 
источников долг погасить.

Сергей КРЫЛОВ, генеральный директор 
«Лиги защиты должников»:

- Я пользуюсь кредитными продуктами, это абсолютно нор-
мально. Если с помощью кредита ты приобретаешь что-то, 
что завтра принесет больше, почему нет? Если вещь стоит 
намного дешевле, чем будет завтра, можно и кредит взять. 
А если брать в долг на всякие хотелки - телефон, машина и 
так далее, то можно быстро оказаться в долговой кабале.

Виктор ЗАПРУДСКИЙ, адвокат, 
отец пятерых детей:

- Когда-то я попался на удочку кредитных карт с беспро-
центным периодом. Казалось, ничего особенного, как из 
кармана в карман перекладываешь. Но потом беспроцентный 
период закончился, побежали сумасшедшие проценты. И я 
в какой-то момент здорово влип, еле расплатился. С тех пор 
никаких кредитов. Мой рецепт прост: не совершать импуль-
сивных покупок и не ходить в супермаркет голодным. Так 
можно защитить себя от покупки всякой ненужной ерунды.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена ОДИНЦОВА

Еда для домашних 
питомцев снова 
подорожает. 
В чем причины 
и насколько 
вырастут цены.

ПРОДУКТЫ 
ДЛЯ ЛЮДЕЙ 
ДОРОЖАЮТ 
БЫСТРЕЕ

Владельцам 
собак и кошек 
приготовиться: 
могут подорожать 
корма, которые про-
изводятся на россий-
ских заводах Nestle. Это 
по-прежнему очень по-
пулярные у нас линейки 
Purina One, «Гурмэ», 
корм для кошек Felix 
(один из самых дешевых).

Увеличится в том чис-
ле цена кормов из вете-
ринарной линейки Pro 
Plan. Предположительно, 
такие сухие корма для ко-
шек вырастут в цене на 
4 - 12%, влажные - почти 
на 10%. Для собак сухие - 
до 10%, влажные - до 7%.

Все это про оптовые це-
ны. Что будет в рознице, 
зависит от конкретного 
магазина.

ДЕШЕВЫЕ ДЕНЬГИ 
КОНЧИЛИСЬ

Есть ли сейчас повод 
для беспокойства?

- Цены производителей 
на мясное сырье для про-
изводства корма для жи-
вотных стабильны. Так, 
стоимость говядины за 
месяц практически не из-
менилась (рост на 0,7%), 
тогда как мясо кур и сви-
нина подешевели на 4,0% 
и 4,4% соответственно,  - 
сообщили в российском 
Минсельхозе.  - Вместе 
с тем на себестоимость 
продукции влияют и другие 
факторы, такие как дина-
мика цен на упаковку, та-
рифов на электроэнергию, 
транспортировку и другие 
составляющие.

- Помимо Nestle, на рын-
ке кормов сейчас боль-
шое количество произво-
дителей - как крупных, так 
средних и более мелких. И 

все они иногда повышают 
цены, - прокомментировал 
ситуацию в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) президент 
Национальной ассо-
циации зооиндустрии 
Кирилл Дмитриев. - Ло-
гистика очень сильно по-
дорожала. Рабочая сила, 
услуги, оборудование… 
Кроме того, из-за высокой 
ключевой ставки Центро-
банка бизнесу тяжело с 
точки зрения доступности 
финансов. Если раньше у 
транснациональных ком-
паний была возможность 
привлекать в том числе за-
рубежное финансирова-
ние (скажем так, более де-
шевые деньги), то теперь 
у них те же проблемы, что 
здесь у всех.

ДАЖЕ НА ЭКСПОРТ 
ХВАТАЕТ

В Минсельхозе тем не 
менее приводят статисти-
ку: за одиннадцать меся-
цев 2023 года было вы-
пущено более 1,25 млн 
тонн кормов для домашних 
животных, что примерно 
соответствует показате-
лю аналогичного периода 
2022 года.

- Такие объемы не только 
обеспечивают основную 
часть внутренних потреб-
ностей, но и позволяют 
экспортировать корма 
для животных в другие 
страны,  - утверждают в 
ведомстве.

Тут, как всегда, есть ню-
ансы. Корма - они разные. 
Основные проблемы у нас, 
как объясняют эксперты, 
возникли с суперпремиум-
классом и лечебными (вете-
ринарными). И то и другое 
преимущественно было им-
портное. С ветеринарны-
ми кормами особая исто-
рия. «Быстренько» и при 
этом качественно тут про-
вести импортозамещение 
сложно - годы требуются 
на подбор нужной для до-
стижения эффекта рецеп-
туры и тестирование. При 
этом часть ингредиентов 
(типа витаминов) остаются 
импортными, что все равно 
будет сказываться на цене.

Как кот подружился 
с голубем > стр. 11.

 ■ ЖИВОТНЫЙ ИНТЕРЕС

Олег АДАМОВИЧ

А ученым придется 
поделиться 
с промышленниками 
оборудованием 
для микроэлектроники, 
которое простаивает.

Владимир Путин подписал це-
лую серию поручений по ито-
гам двух встреч: с семьями по-
гибших на спецоперации солдат 
и после разговора с молодыми 
учеными. Мы выбрали для вас 
главное из этих документов.

ТРИ МЕСЯЦА НА РЕШЕНИЕ
✓ У семей Героев России, 

получивших почетное звание 
посмертно, будут те же льготы, 
что и у родственников живых 
Героев.

✓ Семьи погибших бойцов 
СВО должны получать все по-
ложенные выплаты максимум 
в течение трех месяцев. Отказ 
(с обязательным указанием 
причины), если таковой будет, 
надо прислать в тот же срок.

УЧИТЫВАЕМ ВСЕХ 
РОДСТВЕННИКОВ

Губернаторам поручено при 
назначении региональных вы-

плат семьям погибших во время 
СВО военных учитывать и род-
ственников, которые живут 
в других регионах.

ПОСОБИЯ ДОБРОВОЛЬЦАМ
Президент поручил внести 

поправки в правила, которые 
регулируют выплаты солдатам: 
сейчас на пособия и выплаты 
могут рассчитывать в основном 
только бойцы, заключившие 
контракт с Минобороны. А вот 
добровольцы порой остаются 
не у дел. Правительству пору-
чено это исправить.

Теперь основанием для полу-
чения пособия будет не только 
контракт, но и награды за спец-
операцию или ранения (трав-
мы, контузии), полученные 
в боях.

НАУЧНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ - 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Еще одно поручение (уже 
со встречи с учеными) каса-
ется «неиспользуемого тех-
нологического оборудования, 
предназначенного для произ-
водства электронных компо-
нентов». Правительству на-
до решить, как его передать 
от научных организаций про-
мышленности.

ПРОТИВ 
ГЛОБАЛЬНОГО 
ПОТЕПЛЕНИЯ С БРИКС

Да, президент пору-
чил в приоритетном по-
рядке заняться изучением 
парниковых газов вместе 
с учеными  из БРИКС. Мы го-
товы взаимно признать  ме-
тоды и технологии  друг друга 
по оценке количества угле-
кислого газа.  А еще  в рам-
ках БРИКС  будем  думать, 
как бороться  с глобальным 
потеплением.

НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
В МАРИУПОЛЕ

С 2024 года правительство 
должно будет организовать 
в Мариуполе проведение ре-
гулярной международной кон-
ференции «по общественным 
и гуманитарным наукам, в том 
числе проведение в рамках 
этой конференции меропри-
ятий школы молодых иссле-
дователей».

Научной частью меропри-
ятия должны будут заняться 
Российский государственный 
гуманитарный университет 
и Мариупольский государ-
ственный университет имени 
А. И. Куинджи.

Статус ветерана 
теперь дадут без контракта
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Деньги взаймы у банков стали 
существенной проблемой для россиян.

А вам удается 
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Григорий КУБАТЬЯН

Бойца с «алмазными 
нервами» заставила 
метко стрелять 
по камикадзе нелюбовь 
к отжиманиям. 

Дроны-камикадзе против-
ника летают на передовой 
стаями. Они представляют 
серьезную угрозу для бойцов 
и техники. Но есть у них и 
недостатки - такие дроны не 
могут работать ночью (ста-
вить приборы ночного ви-
дения слишком дорого для 
одноразового дрона). А днем 
их научились отстреливать 
наши бойцы.

Видео такой работы поя-
вилось в одном из телеграм-
каналов. 

Пехотинец в белом маск-
халате буквально из авто-
мата стреляет по дронам-
камикадзе. Тут один из них 
стремительно приближается, 
боец делает одно обманное 
движение, другое и броса-
ется на землю. Дрон про-
махивается и взрывается в 
нескольких метрах. Боец 
поднимается на ноги и как 
ни в чем не бывало уходит 
прочь. А за кадром слышны 
восхищенные крики наших 
операторов БПЛА, которые 

случайно засняли эту сце-
ну: «А-а-а, братан, у тебя 
 алмазные… [нервы]!!!» Ро-
лик завирусился, набрал сот-
ни тысяч просмотров, попал 
на все телеканалы. Журна-
листам удалось найти героя 
этого сюжета.

Это военнослужащий мо-
топехотного подразделения 
с позывным «Бабай». Он был 
призван в сентябре 2022 го-
да из Челябинской области. 
Ему 46 лет. Раньше работал 
слесарем-ремонтником по 

дизельной технике. Метко 
стрелять научился на поли-
гоне, уже участвуя в СВО, - 
выбора, говорит, не было.

- Инструктор заставлял от-
жиматься, если мы промахи-
вались, - с усмешкой вспо-
минает он.

Но у стрельбы по дронам-
камикадзе своя специфика. 
Хотя бы потому, что стре-
мительно летающая мишень 
охотится именно на тебя. Ес-
ли промахнешься, отжима-
ниями не отделаешься. По-

пасть в такую штуку и тем 
более увернуться от нее - 
сродни чуду. А «Бабай» сбил 
из автомата 3 таких дрона 
подряд и увернулся от чет-
вертого. Эта удивительная 
история произошла около 
недели назад на Донецком 
направлении.

- Шли на позиции. Налете-
ли дроны. Я их сбил, - очень 
просто объясняет «Бабай».

- Можно ли научить этому 
других бойцов? - пытают его 
журналисты.

Но «Бабай» пожимает пле-
чами: дроны летят быстро, 
никогда не знаешь, откуда 
появятся. Если реакция хо-
рошая, а «нервы алмазные», 
останешься жив. И то и дру-
гое нужно закалять трени-
ровками.

- У «Бабая» стальной харак-
тер, - говорит инструктор с 
позывным «Ураган», тот са-
мый, что когда-то заставлял 
новичка отжиматься. - Ста-
билизировать себя для пора-
жения коптера очень сложно. 
Всегда есть страх, эмоции. А 
он проявил отвагу и муже-

ство, поразил цели, выпол-
нил боевую задачу.

По словам инструктора, 
в мотострелковом полку, 
где служит «Бабай», хвата-
ет бойцов с суровым ураль-
ским характером. Все прош-
ли серьезную подготовку по 
стрельбе. С 50 - 100 метров 
попадают в горлышко от бу-
тылки. Многие его ученики 
сбивали коптеры. Сам «Ба-
бай» за время службы сбил 
их уже десяток. Но чтобы вот 
так - несколько штук зараз, 
для этого нужен талант! И 
характер, конечно.

На вопрос, откуда такая 
смелость, «Бабай» говорит, 
что пришел защищать Ро-
дину. Сослуживцы за подвиг 
подарили ему черный шев-
рон с надписью «Легенда». 
Заслужил.

Р о сс и й с к и е 
бойцы добыли 
под Артемов-
ском трофейный 
натовский БТР 
М113. Выждав 
момент, развед-
чики умыкнули 
подбитую маши-
ну с линии бое-
вого соприкос-
новения, после 
чего ремонтники 
вернули машину 
в строй.

Вокруг
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«Бабай» придет, дрон заберет

Кадр видео: «Бабай» стреляет по дрону-
камикадзе. У такой охоты своя специфика, 

потому что мишень охотится на тебя.

Шеврон «Легенда» не просто так красуется 
на груди Бабая. О его подвиге еще долго 

будут рассказывать новичкам.
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Тренировочный центр 
«Скала» в Луганской 
Республике. Здесь 
проходят подготов-
ку казачьи подраз-
деления. Приехавшие 

добровольцы на по-
лигоне штур-
муют окопы, 
стреляют из 
автоматов и 

гранатометов, изуча-
ют тактическую медицину, работают 
со взрывчаткой. Подготовка серьезная. 
Боезапас почти не ограничен - лучше 
хорошо выучиться сейчас, зато потом 
выжить в бою и выполнить задачу. 
Все инструктора - действующие во-
еннослужащие, часто выезжающие на 
передовую.

Большая часть обучающихся - каза-
ки или те, кто хочет ими стать. Но 
есть и исключения. В лагерь приехали 
добровольцы-штурмовики из дагестан-
ского подразделения «Каспий». Днем 
учатся, а вечером собираются и поют 
национальные песни, танцуют. Почему 
бы дагестанцам не стать казаками? 
В конце концов казак - тот, кто за-
щищает границы страны, воин, всегда 
готовый к бою. Важна не националь-
ность, а состояние духа.

В ЧЕСТЬ ЧЕ ГЕВАРЫ
Руководит центром атаман с по-

зывным «Кубинец», подполковник. 
В огромной лохматой папахе он смо-
трится грозно.

- Сослуживцы узнали, что меня зо-
вут Эрнесто, и решили: будешь «Ку-
бинец», - рассказывает он историю 
своего позывного.

Его дед-разведчик любил все, что 
связано с Кубой. Он и настоял, чтобы 
внуку дали имя в честь знаменитого 
Че Гевары (знаменитого аргентинца - 
команданте кубинской революции). 
Родители будущего «Кубинца» приш-
ли в загс, а там в книгах не нашли 
имени «Эрнесто», зато был Эрнест.

- Так я стал Эрнестом. И был у деда 
самым любимым внуком. А их у него - 
18 человек! - рассказывает «Кубинец». 
Теперь в располаге рядом с флагом 
Всевеликого войска Донского висит 
флаг Кубы.

По национальности «Кубинец» - 
калмык. Среди калмыков издавна 
были казаки, свирепые бойцы и от-
личные наездники.

«Кубинец» служил в спецназе. Три 
года воевал в Сирии. Тренировал бой-
цов регулярной армии и ЧВК. Его 
автомат с тех времен покрашен в пе-
сочный цвет. Сейчас готовит казаков-
добровольцев, участвующих в СВО.

Даже те, кто приезжает сюда из дру-
гих тренировочных лагерей, говорят, 
что до этого просто теряли время - 
так интенсивно с ними еще не за-
нимались. А бывает, что воины даже 
с передовой возвращаются, чтобы 
поблагодарить за знания и навыки, 
спасшие им жизни.

- Почему готовите именно здесь, в 
Луганской Республике? Почему не 
где-нибудь подальше от линии стол-
кновения?

- Когда люди пересекают границу 
республики, им потом психологиче-

ски легче, - объясняет «Кубинец». - 
Они как бы уже в зоне боевых дей-
ствий. И не повернут назад. Несмотря 
на то, что сейчас они в тылу.

- А дагестанцы могут вступить в ка-
зачество? Они же мусульмане, - ин-
тересуюсь я.

- Я вообще буддист, - говорит «Ку-
бинец». - Но в первую очередь я - ка-
зак. Спецназовец.

АХ, КАКИЕ СОЛДАТЫ!
Через тренировочный центр прош-

ли казаки из бригад «Терек», «Си-
бирь», «Днепр» и других, а также бой-
цы спецназа и Росгвардии. Полный 
список составить несложно, но он 
будет очень длинным - на столе в ко-
ридоре выложены шевроны гостив-
ших здесь подразделений. Их десятки.

- Что за люди к вам идут? Какой 
средний возраст?

- Разные. Молодежь есть. Но в 
основном 30 - 40 лет и старше. Еще 
советской закалки. Тогда патриотов 
воспитывали с детства, в каждой шко-
ле были уроки военной подготовки. 
К нам даже приехал дед, которому 
70 лет!

- А что можно навоевать в 70 лет?
- Вот и я спрашиваю: «Дед, ты зачем 

приехал? Ты же бегать не сможешь!» 
А он отвечает: «Я бегать не собира-
юсь. Вы меня на позицию приведите, 
дайте пулемет и БК. И я насмерть 
стоять буду».

Когда пришла беда, люди старшего 
возраста поднялись и пошли бить 
фашистов. Как делали их деды. И 
оказались упертыми. Взять казачий 
батальон «Сибирь» - весной под Бах-
мутом, несмотря на накат превос-
ходящего в численности противника, 
никто не побежал. Выстояли. Их ко-
мандир получил Звезду Героя России.

- А что о противнике скажете?
- Сильно закопались. Выбить 

сложно. И такие же, блин, славяне! 
Упертые, - восклицает «Кубинец» и 
сокрушенно вздыхает. - Были бы на 
нашей стороне, не было бы сильнее 
армии в мире! Сколько я их брал в 
плен! Дерзкие. Правда, сейчас в плен 
все чаще попадают те, кто уже не 
мотивирован. Где-то их поймали и 
силой отправили на фронт. Воевать 
не хотят.

УЖАСНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ 
ГИПНОЗА

Один из соратников «Кубинца» - 
грузин Давид с позывным «Князь». 
Конечно, любой может взять себе 
звучный позывной, но Давид на 
самом деле княжеского рода. Его 
предки были в свите грузинского 
князя Орбелиани. Когда из-за опу-
стошительных нашествий османов 
и персов само существование его 
народа оказалось под угрозой, деле-
гация знатных грузин отправилась в 
Россию просить поддержки, и вот 
после этого грузинский царь пожа-
ловал предку Давида титул князей 
Имеретии.

Давид жил в Екатеринбурге. От-
правился в Донбасс добровольцем 
в 2014 году. Служил в разведроте, 

командовал. Он один из немно-
гих г рузин, выступивших в под-
держку Донбасса. Большая часть, 
к  сожалению, оказалась с другой 
стороны.

- Когда сюда ехал, то решил, что 
назад вернусь только после полной 
победы. - говорит он. Приехал в 52 
года, а сейчас ему 61.

Давид окончательно понял, что 
никуда не уедет, осенью 2015 года. 
Он стоял на дежурстве, когда к не-
му подошел пожилой местный жи-
тель. С виду ему было лет 70. Старик 
плакал. Давид спросил, чем помочь. 
И старик позвал с собой. Взяв не-
сколько бойцов, поехали в сторону 
Кировска (районного центра, рас-
положенного между Бахмутом и Лу-
ганском). Старик привел бойцов к 
входу в шахтные шурфы. Они спу-

стились и увидели ужасную карти-
ну: женщины, старики и дети были 
сброшены сверху в шахту. Одна из 
девушек, застреленная в затылок, 
была беременна. Это работа нацист-
ской группировки «Торнадо». Кого-
то из украинских преступников уни-
чтожили позже. Кто-то сумел уйти 
без наказания.

- Я часто задаю себе вопрос: что 
может побудить человека так посту-
пать?! - восклицает Давид. - Они что, 
под гипнозом?! Чтобы так массово… 
целый народ… Это какой силой гип-
ноза нужно обладать?!

УГНАЛ ВРАЖЕСКИЙ ТЯГАЧ
Давид не поддался гипнозу, заце-

пившему многих его соотечествен-
ников, - остался в Луганской Респу-
блике сражаться за русских. И верит, 
что Грузия и Россия однажды вновь 
станут добрыми соседями. Сейчас он 
комендант казачьего учебного центра. 
Да, он - грузин. Но по духу - настоя-
щий казак.

В прошлом году Давида наградили 
медалью «За отвагу». За то, что под Из-
юмом угнал бронетехнику противника.

- Разведка донесла, что новая МТЛБ 
стоит в ангаре. А я умею такой управ-
лять, - рассказывает Давид. - Располо-
жение противника - в ста метрах от 
ангара. Боевое охранение не выставле-
но. Я прикинул: можно попробовать.

Давид в полной боевой амуниции 
семь километров прополз по лесопо-
садке в темноте. Затаился в трех шагах 
от ангара, прислушался. Вроде никого. 
Запрыгнул на машину - не заперта. 
Нырнул внутрь, включил массу, за-
жигание, стартер, закрыл люк и с вы-
ключенными фарами рванул к своим.

- Стреляли вслед?
- Я не слышал. Там мотор так орет!
- А если бы бензина в баке не было? 

Не боялся?
- Бросил бы и ушел так же, как при-

шел. Когда на такое дело идешь, не 
думаешь о страхе. Нужно просто вы-
полнить задачу.

Рацию не включал. Но своих пред-
упредил заранее, чтобы не стреляли. 
Парни были в шоке, что у него все по-
лучилось. А техника эта потом приго-
дилась. С ее помощью таскали пушки.

По нашим законам Давид в свои 61 
уже предпенсионер, поэтому атаман 
на передовую не пускает. Говорит: 
«Хватит, набегался. Пора и молодым 
дать дорогу».

А приезжающие в учебный центр 
казаки упорно тренируются. И, даст 
Бог, проявят себя не хуже.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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На кубинца Эрнест, конечно, не очень похож. В своей папахе 
он больше смахивает на какого-то сказочного героя.
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Давид не просто 
так взял позывной 

«Князь» - имеет 
на это полное 

право по крови.

Калмык «Кубинец» и грузинский князь 
учат казаков воевать
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В Литве, любящей упрекать Россию в от-
сталости, 28% жителей не были подключе-
ны к централизованной канализации. Это 
вызвало недовольство Еврокомиссии, по 
стандартам которой допустимо всего 2%.

- Недавняя история: мэр Клайпеды опять 
предупредил, что город может затопить нечи-
стотами, - рассказывает политолог, редактор 
аналитического сайта RuBaltic.Ru и издания 
«Евразия» Александр Носович. - Клайпеда 
стоит в низине, на берегу моря, туда стекают-
ся сточные воды со всей Литвы. А канализа-
цию с советских времен не модернизировали. 
До сих пор минимум у 50 тысяч литовцев нет 
водопровода, еще больше по нужде ходят в 
будку на дворе. При очень сильных ливнях 
все эти нечистоты могут хлынуть в Клайпеду.

Еврокомиссия год от года угрожает штра-
фами Литве, если санитарные нормы не при-
ведут в соответствие с европейскими. В ответ 
лишь родилась инициатива: снять все со-
ветские канализационные люки, на которых 
выбит герб Литовской ССР!

- Еще недавно литовцы ездили в Кали-
нинградскую область за продуктами... 

- Литовцы в приграничных районах пред-
почитают закупаться за рубежом. Литва 
перешла на евро, хотя ей советовали это 
не делать, предупреждали, что цены взлетят 
вдвое-втрое. 

Польша на евро не перешла. И литовцы 
стали ездить за покупками туда. Литовские 
политики возмущались, что самые массовые 
продуктовые туры в Польшу были на День 
независимости. Тем более что этот День не-
зависимости в том числе и от Польши. 

В 2019 году Калининградская область вве-
ла электронные визы для литовцев. Туда за 
полгода приехало столько же граждан Литвы, 
сколько раньше за год. Продукты дешевле в 
полтора-два раза. 

Лукашенко ввел безвизовый режим для 
стран ЕС. Литовцы теперь ездят еще и в 
Белоруссию. Хотя на погранпереходах ли-
товские пограничники пытаются пугать со-
граждан тем, что белорусы будут вербовать 
их в шпионы...

Маргарита Неведом-
ская (имя изменено), 35 
лет, Даугавпилс, Латвия.

- Я неплохо, по даугав-
пилсским меркам, зараба-
тываю - 500 евро в месяц 
на руки (48 тысяч рублей). 
Работает и муж. Но найти 
работу очень сложно. Когда-
то градообразующими пред-
приятиями были локомоти-
воремонтный завод, заводы 
приводных цепей, химволок-
на, кожзавод... Сейчас этого 

нет и в помине. После пре-
кращения транзита россий-
ских грузов наша «желез-
ка» встала. Там увольнения 
прошли тысячами человек...

Больше нет городского 
телевидения «Даутком», 
которое раньше сообщало 
местные новости, все-таки 
Даугавпилс  - второй круп-
нейший город Латвии.

Из-за безработицы и не-
хватки денег стали объе-
динять школы с детскими 
садами. Иногда в одном зда-
нии с детсадом две школы. 

В городе давно не 100 ты-
сяч человек, как указывает-
ся в статистике. Хорошо, 
если есть 40  - 50. Даже 
днем на главной улице го-
рода, Ригас, где еще десять 

лет тому назад яблоку негде 
было упасть, сейчас можно 
днем не встретить никого. 
Мамочка с коляской  - во-
обще редкость.

Ну и картина этого лета: 
по городу на носилках не-
сут стариков... Это гражда-
не России, которые должны 
были сдать латышский, что-
бы их не депортировали, а 
отвод по здоровью врачи 
не дали. Вот лежачих ста-
риков и носили в комиссию 
по госязыку. Даже раковых 
больных. Гражданство Рос-
сии приняли многие в го-
роде... Оно давало право 
на российскую пенсию за 
советский стаж. Многие 
язык не сдали, сейчас их 
выгоняют.

- Как только Прибалтика 
вступила в ЕС, стала его 
задворками и свалкой от-
ходов. Многие россияне 
воспринимают Прибалти-
ку через призму советской 
юности. Этого нет давно, - 
говорит известный латвий-
ский журналист, бывший 
депутат Европарламента 
Андрей Мамыкин. - Евро-
пой Прибалтику сделал 
Советский Союз, который 
вкладывал бешеные день-
ги, построил там лучшую 
на тот момент промыш-
ленность…

Возьмем Даугавпилс, но-
минально второй крупней-
ший город в Латвии. Народ 
разоряется, все, кто мог, 
убежали хотя бы в Ригу, не 
говоря про Западную Ев-
ропу. Молодежь продает 
сигареты на автовокзале 
или «бомбит». 

Похоронив Рижский ва-
гоностроительный завод, 
министерство путей со-
общения Латвии купило 
электрички от «Шкоды», 

и почти половина встала 
на морозе. Чехи прислали 
сюда брак. 

- А как сегодня с Юрма-
лой?

- Я был там прошлой вес-
ной, супруга была неделю 
назад. На улицах никого 
нет даже в два часа дня. 
Можно сказать, что сей-
час не сезон. Но и в ию-
не - июле людей немного. 
Банкротятся один за дру-
гим рестораны. 

На домах, где жили бога-
тые люди из России, висят 
таблички «Продается». И 
не покупают, потому что 
других богатых людей, 
желающих купить недви-

жимость в Юрмале, нет. 
Даже беглые релоканты 
жаловались, что им труд-
но продать жилье, чтобы 
переехать в теплые страны.

- Кому же тогда в Латвии 
жить хорошо?

- Крупным чиновникам. 
Они получают 3 - 5 тысяч 
евро в месяц. А в частном 
секторе богатых людей 
практически не осталось. 
Крупный русский бизнес 
местная этнократия съела 
и лишь потом поняла, что 
он чисто латышским быть 
не может.

Откуда госбюджет 
берет средства, чтобы 
чиновники жили хо-

рошо? Каждый год страна 
одалживает примерно два 
миллиарда евро. А 10 - 11 
млрд евро в год - общий 
бюджет республики. 

Если учесть, что каждый 
третий-четвертый житель - 
госслужащий, 600 тысяч из 
1,3 миллиона населения - 
пенсионеры, а молодая 
рабочая сила уехала на 
Запад, то картина ясная. 
Латвия клянчит деньги в 
долг, может, не так арти-
стично, как Зеленский, но 
ей пока дают, а чиновники 
эти деньги проедают.

Евгений УМЕРЕНКОВ

Прибалтийские поли-
тики громче всех кричат, 
что их страны - форпост 
цивилизации и они вправе 
указывать «нищебродам из 
России», где солнце встает. 
А какова реальная картина? 
«КП» разбиралась в теме с 
экспертами.

Картина дня: соседи
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Прибалтийская «ривьера», кадр из восьмидесятых. 
Для советских людей отдых там был мечтой. Как же все изменилось...

- Эстония, наверное, быстрее всех респу-
блик перешла от плановой экономики к ры-
ночной, - объясняет президент Российской 
ассоциации прибалтийских исследований 
Николай Межевич. - А у нас тогда было 
плохо во всех отношениях. И эстонские 
соседи решили, что так будет вечно…

Эстонцы нам с гордостью говорили: 
обратите внимание на наши магазины, 
дома, мы присваиваем класс энергоэф-
фективности, поставили стеклопакеты в 
квартирах и даже на лестницах. Земель-
ную реформу очень быстро провернули, 
с приватизацией справились аккуратней 
нас. Но через тридцать лет все эти преиму-
щества утеряны. 

По выбору товаров, продуктов и Москва, 
и Петербург, и Казань, и многие другие на-
ши города обгоняют Эстонию. Там плате-
жеспособного населения чуть больше 800 
тысяч человек. Из них порядка 600 - Тал-
лин и Харьюмаа. Эстонский рынок такой 
маленький, что туда нет смысла привозить 
многие товары. Швейцарские часы клас-
сом от миллиона рублей в Эстонии могут 
позволить себе купить 250 человек, из 
которых 246 живут в Таллине. 

Сравнивать бизнес вообще смешно. 
За хорошими специалистами в энергети-

ческой логистике кадровые службы Газ-
прома, к примеру, бегают с фонарями. И 
не они предлагают цену, а кандидат на-
значает. Средняя зарплата московского 
дворника превысила 70 тысяч рублей. 
Эстонский дворник в пересчете на евро 
такие деньги не получает. Наш курьер, 
газосварщик богаче эстонского. 

Да, Россия - страна большая, у нас есть 
места с весьма низкими зарплатами. Но на 
юге Эстонии на хуторах люди тоже живут 
натуральным хозяйством. Таллин высосал 
все соки из страны. Сельская местность 
по плотности населения уступает време-
нам Ливонской войны, когда Иван Грозный 
разбирался со шведами.

Представьте два эскалатора. Наш мед-
ленно идет вверх, эстонский - медленно 
идет вниз. У них шесть кварталов подряд 
падает ВВП. В магазинах Эстонии француз-
ский сахар, польская свинина и польская 
же картошка. Молоко из Литвы…

Что происходит с экономикой 
когда-то «престижных» 

республик СССР.

Города 
опустели

Эскалатор едет вниз

ЛАТВИЯ:

ЭСТОНИЯ:

ЛИТВА: 

В Финляндии 
готовят митинг 

против закрытия 
русской школы

Особенности межнациональных 
отношений и менталитетов 
разных наций, конфликты 

и противоречия, которые мешают 
нам жить дружно. По воскресеньям 

в «Национальном вопросе» 16.00 (мск) на Радио «КП»

Нечистоты 
наступают

FM.KP.RU

 ■ ГОЛОС С МЕСТА

«Несут стариков на носилках 
сдавать экзамен»

Балтийское горе
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Андрей ЗАЙЦЕВ

Ватники, ушанки 
и прочие вещи в стиле 
ретро снова в моде. 
Но ценники кусаются.

Еще недавно мы отказы-
вались от всего советско-
го и российского в пользу 
импортного. А теперь сно-
ва возвращаемся к корням. 
В моду входят ватники, 
бушлаты, шапки-ушанки 
и прочие атрибуты из про-
шлого. Правда, сэкономить, 
одеваясь в эти ретровещи, 
не получится. Стоят они по-
рой космических денег.

НАКАТАТЬ ВАТУ
«Последний писк», - на-

верное, скажут на это отъяв-
ленные модники Колымы. 
И вряд ли дадут спокойно 
пройти мимо в таком при-
киде. Этот ватник завиру-
сился, как сейчас модно 
говорить, под Новый год.

«Задолго до XX века стега-
ная куртка была обязатель-
ным элементом воинского 
доспеха. Сегодня это само-
стоятельный вид верхней 
одежды для тех, кто ценит 
тепло и практичность и не 
боится брутальных истори-
ческих отсылок», - пишут 
авторы коллекции.

И не стесняются просить 
за это чудо модной мысли 
60 тысяч рублей. А еще в 
ассортименте есть китель, 
гимнастерка и косоворотка.

НАДЕТЬ ЧЕРНЫЙ 
КВАДРАТ

Правда, одной моделью 
выбор ватников не огра-
ничивается. В виртуаль-
ном универмаге они есть в 
ассортименте. Интеллекту-
альный шик - ватник «Ма-
левич». Естественно, чер-
ный и немного квадратный. 
За 25 тысяч рублей.

«Чтобы сохранить раскле-
шенный крой, мы дополнили 
ватник изящной жилеткой, 
которая согреет вас в мороз 
и защитит от продувания. 
Жилет прекрасно смотрит-
ся как самостоятельный 
элемент одежды. Выполнен 
из плотного хлопка, про-
стеган с современным уте-
плителем Siberia», - пишут 
продавцы.

Правда, на сибирские 
морозы модная вещь не 
рассчитана. Согревает и 
защищает ватник лишь 
при температуре до минус 
20 градусов. В нынешнюю 
зиму в таком будет холодно-
вато даже в Москве.

СИБИРСКАЯ 
КРАСАВИЦА

Шуба в России - больше, 
чем просто верхняя одежда. 
Она - символ статуса. В со-
ветское время шуба из на-
турального меха стоила как 
автомобиль. Времена и вку-
сы меняются, а ценность 
остается. Так, шуба из меха 
сибирской рыси коллекции 

2024 года обойдется счаст-
ливой обладательнице (а 
скорее ее щедрому кава-
леру) в 4,5 млн рублей. По 
цене хорошей иномарки. 
Всем молям и защитникам 
прав животных назло!

ПОЕХАЛИ!
Мужчинам, кстати, 

тоже можно подо-
брать неплохой ва-
риант для самых 
морозных зим. 
Один из рос-
сийских брен-
дов выпустил 
куртку с лого-
типом «Роскос-
моса». И продает 
ее, естественно, по 

космической стоимости - 
за 200 тысяч рублей.

«Выполнена из водоне-
проницаемой ткани. Вну-
три - серебряная подклад-
ная ткань с повышенными 
теплообменными свойства-
ми. Утеплитель - умный эко-
аналог пуха. Температурный 
режим от -25 до -35 граду-
сов», - пишут на сайте.

Правда, за такую цену 
хотелось бы еще и допол-
нительных аэродинамиче-
ских свойств - чтобы бы-
стрее добираться на работу 
и отбивать взятый на нее 
кредит.

УШАНКА ЦВЕТА 
КАПУЧИНО

Мода на ушанки тоже 
возвращается. На волне 
тренда Slavic girl, запущен-
ного в социальных сетях, 

звезды и блогеры по всему 
миру позируют в норковых 
шапках и прочих атрибутах 
славянского стиля. Причем 
не только девушки, но и 
мужчины. Дизайнеры этот 
тренд подхватили.

«Выбрали тщательно по-
добранные по цвету и на-
правлению ворса шкурки 
норки. Густой пушистый 
подпушек оттенка капучи-
но гармонирует с гладким 
блестящим остевым волосом 
кофейного цвета», - пишут 
создатели одного из рос-
сийских брендов, желая 
продать шапку за басно-
словные 106 700 рублей.

Новодел и современная интерпре-
тация ретростиля - это хорошо. Но на 
сайтах бесплатных объявлений можно 
найти и настоящие или, как сейчас 
говорят, «трушные» вещи того време-
ни. Правда, за них тоже придется вы-
ложить немалые деньги. Порой даже 
сильно больше, чем за новые.
● «А ты точно не чушпан?»

Самым обсуждаемым сериалом в 
прошлом году стало «Слово пацана». 
На этом фоне у многих вернулся ин-
терес к моде тех лет. Неизменным 
атрибутом «четкого» стиля была олим-
пийка. Теперь некоторые ее даже на-
зывают винтажной. И просят за нее 
полмиллиона рублей. А некоторые в 
дополнение к олимпийке продают 
еще и шапку-петушок - за… 5 млн 
рублей. Совсем страх потеряли!
● «Тулуп как у Путина»

Если все эти пуховики оверсайз 
вам уже изрядно замылили глаз, 

можно вернуться к вечным ценно-
стям - к тулупу из овчины стоимостью 

86 советских рублей.
«Тулуп. Новый. Хранился в консерва-

ции. Запах новой вещи. Как у В. В. Пу-
тина», - обещает автор объявления.

В запросах продавец не стесняется. 

За вещь, произведенную 50 лет на-
зад, извольте два миллиона рублей.
●  Трико с ровными 

коленками! Дорого!
Это современные фитнес-мужчины 

предпочитают заниматься спортом в 
обтягивающих легинсах, брутальные 
советские мужики для атлетической 
гимнастики предпочитали трико. Есте-
ственно, с лямками и растянутыми 
коленками. Любители поностальгиро-
вать могут купить раритетные трикош-
ки всего за… 2,5 млн рублей.
●  Кирзачи стали раритетом

Ну и чтобы завершить получившийся 
образ, на сдачу можно докупить кирзо-
вые сапоги. «С заводскими нашивками 
госта СССР, прочные, состояние иде-
альное!»  - клянется продавец. Цена - 
всего 120 тысяч рублей.

Но мы же не настолько богаты, 
чтобы покупать дешевые вещи, пра-
вильно?! Тем более что сносу таким 
кирзачам точно не будет.

P.S. Справедливости ради, подоб-
ные объявления с космическими цен-
никами зачастую либо шуточные, либо 
продавцы оторваны от реальности. 
Те же самые вещи можно найти и по 
вполне вменяемой стоимости.

Хорошо забытое старое

Валенки 
против кед Prada: 

смотрим 
зимнюю обувь звезд 

на сайте KP.RU

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Сейчас в моде любить все русское»
Ольга РОДИНА, стилист:

- В мире мода на винтаж началась давно. А до нас дошла примерно пару 
лет назад. Вообще мода циклична. В лисьих шубах и огромных меховых 
шапках ходили еще наши мамы и бабушки в 80 - 90-е годы, а сейчас за-
рубежные (и наши тоже) инфлюэнсеры (лидеры мнений и вкусов.  - Ред.) 
позируют в таких же шубах.

В последние годы многие дизайнеры, в том числе и мировые, ностальги-
руют по былым временам. Отсюда вновь ставшие популярными спортивные 
костюмы или те же самые капоры, которые появились еще в начале XIX века. 
Кстати, мужские куртки, чем-то похожие на советские телогрейки, тоже вы-
пускают уже на первый год. Похожие я видела даже у Prada и Massimo Dutti.

Кроме того, сейчас появилось огромное количество классных отечественных 
брендов, которые ни в чем не уступают зарубежным. Российские дизайнеры 
стали более гибкими и быстро адаптируются под спрос. Если говорить о Рос-
сии, то сейчас в моде любить все русское. Неудивительно, что некоторые 
бренды начали выпускать ватники в ретростиле. А почему бы и нет? Но будут 
ли это носить и за такие деньги (по 60 тыс. рублей за ватник) - это вопрос.

А винтажные шапки-петушки и треники из 90-х мы можем легко вписать 
в уличные луки и отправиться в таком виде на Патрики (Патриаршие пруды, 
одно из самых модных мест в Москве. - Ред.). Но вряд ли эта мода прижи-
вется где-то за пределами Центрального округа.

24
lo

ok
.r

u

На нем шикарна гимнастерка, 
цена с ума меня сведет

60 тысяч рублей - 

цена не столько 

за ватник, сколько 

за путешествие 

во времени.

А коленки на трико растянем за дополнительную плату!

Раритет для пацанов 
и не только

КСТАТИ

Женщины любят 
ушами, но особенно 
они любят ушанки 

за 106 тысяч рублей.
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Цены на квадратные 
метры достигли 
своего максимума. 

Рынок недвижимости 
в Приволжье, как и в 
стране в целом, напоми-
нает бегуна на длинные 
дистанции, у которого 
случилась короткая пере-
дышка между забегами. 
Весь год цены стреми-
тельно росли - их под-
гоняла инфляция, а под 
конец подстегнула взле-
тевшая ключевая ставка.

И вот наступил январь 
- традиционный спад ак-
тивности. С рынка, как 
водится, временно ушли 
покупатели-инвесторы - 
как правило, они подтя-
гиваются только в конце 
февраля. Рынок замер, 
как и цены на нем. Ка-
залось бы, самое время 
задуматься о покупке 
жилья тем, кому оно дей-
ствительно необходимо. 

Но стоимость новых 
квартир в Приволжье до-
стигла заоблачных высот. 
А на вторичке продавцы 
попросту снимают объ-
явления с продажи, рас-
считывая, что ценовой 
рост скоро возобновится.

НЕ МОСКВА, 
НО ЦЕНЫ СТОЛИЧНЫЕ

Серьезный рост цен в 
Нижнем Новгороде ри-
елторы объясняют тем, 
что нового жилья строят 
не так много, как в других 
городах-миллионниках.

- В результате квадрат-
ный метр за год у нас по-
дорожал на 23 процента 
и стал стоить в среднем 
142 тысячи рублей, а в 
новостройках - более 
160 тысяч, - говорит ви-
це-президент Нижегород-
ской гильдии сертифици-
рованных риелторов Елена 
Соловьева. - Нижний 
Новгород - не Москва, 
и доходы здесь ниже. 
Ежемесячные платежи 

по обычной, не льготной 
ипотеке стали неподъ-
емными для многих жи-
телей нашего города. К 
тому же если раньше при 
покупке квартиры вно-
сить надо было 20 про-
центов, то теперь - все 30.

Эксперт отмечает, что 
сейчас сделки на рынке 
недвижимости в Нижнем 
Новгороде совершают 
только те, кто продает 
свое прежнее жилье и 
покупает новое, сделав 
небольшую доплату - не 
больше миллиона рублей.

- Прогноз на первый 
квартал таков: рынок 
недвижимости замрет, 
он будет осмысливать 
сложившуюся ситуацию, 
- продолжает Елена Со-
ловьева. - Думаю, такая 
высокая ипотечная став-
ка долго не продержит-
ся и потом этот кредит 
рефинансируют. Ведь 
если этого не произой-
дет, приобрести квартиру 
будет очень сложно. Ду-
маю, что где-то с марта, 
возможно, начнутся по-
движки на рынке недви-
жимости. 

Но даже если ставку 

опустят, цены все равно 
могут пойти вверх: сейчас 
застройщиков обязали 
платить банкам комис-
сию за выдачу кредитов 
по льготным государ-
ственным программам. 
И есть реальное опасе-
ние, что они постараются 
переложить это бремя на 
покупателей.

СТРОЯТ МНОГО, 
НО ЖИЛЬЕ ДОРОЖАЕТ

А вот в столице Баш-
кортостана уже не-
сколько лет наблюдается 
строительный бум: за-
стройщики и чиновники 
отчитываются о рекорд-
ном количестве сданных 
квадратных метров. 

В Уфе растут новые 
микрорайоны, а вокруг 
городов выстраиваются 
коттеджные поселки. Но 
цены - тоже космос. 

- Стоимость квадрат-
ного метра жилья в Уфе 
выросла в среднем на 5 - 
7 процентов, - сообщает 
руководитель федеральной 
сети агентств недвижимос-
ти «Эксперт» Елена Ан-
дреева. - Сейчас средняя 
цена вторички - около 

106 - 108 тысяч рублей, на 
рынке новостроек - выше 
130, а по самым ходовым 
проектам доходит до 150 - 
170 тысяч рублей за квад-
ратный метр. 

Эксперт отмечает, что 
в начале года на рынке 
недвижимости в Уфе 
тоже заметно снизилась 
активность, но даже при 
таких высоких ставках по 
ипотечным кредитам на 
вторичное жилье сделки 
по покупке продолжают 
совершаться. 

- Многие потенциаль-
ные покупатели жилья 
опасаются возможного 
обесценивания своих 
накоплений, - объяс-
няет Елена Андреева. 
- Инфляция, конечно, 
продолжается. Но экс-
траординарного повы-
шения цен на жилье вряд 
ли стоит ждать. Думаю, 
и банки, и застройщики 
озабочены тем, как по-
высить продажи и сохра-
нить клиентов. 

ЦЕНЫ НА ДОМА 
ВЫГЛЯДЯТ БОЛЕЕ 
СПРАВЕДЛИВЫМИ

В столице Татарстана 
также наблюдался строи-
тельный бум. Но взлетев-
шие цены и здесь приве-
ли к охлаждению рынка.

- Более 50 процентов 
сделок на рынке недви-
жимости в Казани со-
вершались для перепро-
дажи, пассивного дохода 
или ради инвестиций в 
будущее, для своих детей, 
- объясняет руководитель 
агентства недвижимости 
«Счастливый дом», член 
Гильдии риелторов Татар-
стана Анастасия Гизатова. 
- А сейчас инвесторы вы-
жидают.

Риелторы Казани от-

мечают наметившуюся 
тенденцию: все больше 
казанцев смотрят в сто-
рону покупки частного 
дома. 

- Цены на такую не-
движимость в Казани 
выглядят сейчас более 
справедливыми, - от-
мечает эексперт. -  И 
понятно, почему: мало 
кто приобретает частный 
дом, чтобы потом его 
перепродать или сдать 
в аренду. Да и в банках 
такая недвижимость 
является рискованным 
предметом залога, по-
скольку она продается 
сложнее, чем квартира.

СНИМАЮТ КВАРТИРЫ 
С ПРОДАЖИ

Неопределенность на 
рынке недвижимости 
приводит в Самаре к 
тому, что многие про-
давцы на вторичном 
рынке предпочитают во-
все снимать квартиры с 
продажи, но не снижать 
на них цены. 

- Те из частных про-
давцов, кто сейчас не мо-
жет продать свое вторич-
ное жилье по интересной 
для них цене и не готов 
торговаться и снижать 
ценник, предпочитают 
снять свое объявление 
и уйти с рынка, - объ-
яснила вице-президент 
Поволжской гильдии 
риелторов Юлия Овеч-
кина. - Спрос на рынке 
жилья в Самаре сейчас 
снижен. Мы, риелторы, 
в среднем получаем в 
пять раз меньше звон-
ков, чем обычно.

Из-за высоких цен и 
снижения деловой ак-
тивности в начале года 
рынок жилья в Самаре 
сейчас стоит, как и в дру-
гих приволжских регио-
нах. С него временно 
ушли покупатели, кото-
рые вкладывали деньги в 
недвижимость, - что там 
будет с ценами в ближай-
шее время, никто точно 
сказать не может. 

Но эксперт напомина-
ет, что такая пауза мо-
жет стать шансом для 
тех, кому действительно 
нужно позарез улучшить 
жилищные условия. 

- Покупатели с день-
гами имеют реальный 
шанс поторговаться на 
вторичном рынке и по-
лучить хорошую скидку, 
- считает Юлия Овечки-
на. - Какого-то серьез-
ного изменения цен на 
жилье в Самаре в бли-
жайшее время ожидать 
не стоит. Скорее, можно 
ждать отдельных акций 
от застройщиков по наи-
менее ликвидным квар-
тирам в новостройках. 

В Пермском крае под 
конец года разогрев 
рынка был столь велик, 
что застройщики чуть 
сдали назад. В декаб-
ре, по данным сервиса 
«ДомКлик», средняя 
стоимость квадратного 
метра снизилась со 140 
до 139 тысяч рублей. А 
вот вторичка уверенно 
дорожала - средняя цена 
«квадрата» почти при-
близилась к 100 тысячам 
рублей. 

- Такие цены в сочета-
нии с ростом ключевой 
ставки привели к охлаж-
дению рынка, - говорит 
эксперт в сфере недвижи-
мости Надежда Гусева. - 
Банки начинают менять 
условия кредитования. В 
середине февраля будет 
снова рассматриваться 
вопрос по ставке рефи-
нансирования Центро-
банка. Если будет хотя 
бы небольшое снижение 
- это станет позитивным 
сигналом для рынка.

Кристина БЕРБАСОВА 
(«КП» - Нижний 

Новгород»),
Павел КРАЙНОВ 

(«КП» - Уфа»),
Адель ХИСАМОВ 
(«КП» - Казань»),

Ольга НОВИКОВА 
(«КП» - Самара»),
Андрей МАТЛИН 
(«КП» - Пермь»).

Рынок жилья в Приволжье замер:

Что будет дальше с ценами 
на новостройки и вторичку Регион Новостройки Вторичное 

жилье
Оренбург 82 430 70 237
Саратов 88 931 83 929

Ульяновск 91 000 77 064
Удмуртия 94 654 77 525

Пенза 95 000  86 111
Марий Эл 95 500 84 054
Мордовия 100 097 81 145

Самара 105 855 100 000
Киров 118 962 89 462

Башкортостан 138 733 93 584
Пермский край 139 000 95 303

Нижний Новгород 162 802 120 000
Татарстан 174 544 128 146

Средняя стоимость 
1 кв. метра в регионах ПФО 

(по данным 
«ДомКлик», руб.)

Так что же делать тем, у кого в семей-
ных планах было приобрести жилье или 
улучшить жилищные условия?

- Что касается новостроек, снижения 
цен на рынке нового жилья не предвидит-
ся, поскольку там не наблюдается ника-
кого «ипотечного пузыря», который мог 
бы привести к ценовому обвалу, - гово-
рит эксперт в сфере недвижимости На-
дежда Гусева. - И ценник все равно будет 
понемногу двигаться вверх. Так что если 
у вас есть возможность взять кредит по 
государственной ипотечной программе, 
возможно, стоит этим воспользоваться.  

А вот по вторичному жилью эксперт со-
ветует оценить свои силы. 

- Ставка по вторичке достаточно высо-
кая, - объясняет эксперт. - Можно, конеч-
но, рассчитывать, что ее удастся рефи-
нансировать через год-другой, ожидая, 
что ключевая ставка снизится. Но даже 
если это произойдет, кредитная нагруз-
ка в 17 процентов достаточно велика, и 
вы просто можете не рассчитать свои си-
лы. Так что лучше рассматривать вторич-
ный рынок как вариант, когда речь идет 
о небольшом улучшении жилищных усло-
вий.  

■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Срочно покупать или выжидать?

СРАВНИМ
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Окончание.
Начало < стр. 1.

 Тем более что в последние годы 
стали появляться прямые авиарей-
сы, связывающие между собой го-
рода Приволжья. 

С этого понедельника, 29 января, 
открылись прямые рейсы из Перми 
в Казань, Самару и Нижний Новго-
род. Их организовала авиакомпания 
«ЮВТ АЭРО».

Улететь в Казань прямым рейсом 
из Перми теперь можно по пятни-
цам. Обратный вылет из столицы 
Татарстана - в понедельник. Вре-
мя в пути составит чуть более часа. 
Стоимость перелета в одну сторону 
- 3315 рублей, сообщается на сайте 
авиакомпании.

По понедельникам и пятницам 
летают самолеты из Перми в Са-
мару и Нижний Новгород. Время в 
пути - более часа. Стоимость пере-
лета Пермь - Самара в одну сторо-
ну - 4281 рубль, полет до Нижнего 
обойдется в 4674 рубля.

Эта же авиакомпания летает из Ка-
зани в Нижний Новгород, рейсы по 
воскресеньям и четвергам. Билеты 
стоят 4002 рубля, полет продлится 
час. В Самару из Казани можно улететь 
в пятницу, заплатив за полет 2984 руб-
ля. Время в пути - 50 минут. Прямые 
рейсы в Оренбург из Казани проходят в 
четверг и субботу, время в пути - один 
час. Билеты - от 5650 рублей. 

- По всем маршрутам летают ка-
надские авиалайнеры «Бомбардье 
CRJ-200», максимальная вместимость 
пассажирского салона - 50 человек, 

- сообщили в авиакомпании «ЮВТ 
АЭРО». - В стоимость билета входят 
10 килограммов багажа и 5 килограм-
мов ручной клади.

Самару и Нижний Новгород связа-
ли между собой рейсы «Ред Вингс». 
Самолеты летают по понедельникам, 
средам и пятницам. Время в пути - 
1 час 25 минут, билеты стоят от 3520 
рублей. 

Из Саратова в Нижний Новгород 

по понедельникам летают самолеты 
компании «Азимут». Время в пути - 
полтора часа. Билеты - от 1680 рублей.

Из Уфы в Саратов рейсы компании 
«Азимут» проходят по четвергам. По-
лет занимает около четырех часов. 
Билеты можно купить от 1280 рублей. 
А в Казань из Уфы ежедневно летают 
самолеты компании «Ютейр». Время 
в пути - 1 час 25 минут. Билеты - от 
4825 рублей. 

Летим друг к другу в гостиЛетим друг к другу в гости
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Почему бы Почему бы 
не устроить не устроить 
мини-отпуск мини-отпуск 
в соседнем в соседнем 
регионе?регионе?

За смену пола 
- развод
Михаил ПОРТНОЙ («КП» - Уфа»)

В Башкирии смена пола одним из су-
пругов станет основанием для растор-
жения брака. На заседании курултая 
республики депутаты приняли в пер-
вом чтении законопроект «О внесении 
изменений в Семейный кодекс Респуб-
лики Башкортостан». Он, как отмеча-
ют парламентарии, направлен на защи-
ту конституционных прав, нравствен-
ных и семейных устоев общества.

Депутаты предлагают расширить пе-
речень оснований для расторжения 
брака. Из документа следует, что ста-
тья «Основания для прекращения бра-
ка» будет дополнена словами «а также 
вследствие внесения изменений в за-
пись акта гражданского состояния об 
изменении пола одним из супругов».

- Нездоровые западные веяния вы-
нуждают нас прописывать в законе ка-
залось бы очевидные вещи, - объяс-
нил председатель Государственно-
го собрания Башкирии Констан-
тин Толкачев. - Брак - союз мужчины 
и женщины, это конституционная нор-
ма. Если один из супругов меняет пол, 
пара уже не может считаться семьей. 
Мы вносим данную норму в Семейный 
кодекс Республики Башкортостан, что-
бы исключить любые спекуляции на 
эту тему.

Кроме того, поправками устанавли-
вается, что изменившие пол гражда-
не не могут усыновлять детей, а так-
же становиться их опекунами или по-
печителями.

■ ИНИЦИАТИВА

Юлия ДУБЕНКО
(«КП» - Оренбург»)

Опубликованы 
ретрофото 
известного певца.

Все знают, что знаменитый 
солист группы «Ласковый 
май» Юрий Шатунов вырос 
в детском доме Оренбурга. 
Сейчас он называется «сана-
торный дом детства». Одна-
ко самым первым соцучреж-
дением, в которое попал 
мальчик, был детдом в ма-
леньком селе Акбулак. Туда 
его отдала тетка из Башки-
рии, не выдержавшая ответ-
ственности из-за крутого нра-
ва парня. 

Здесь Юру впервые увидел 
Станислав Пономарев, музы-
кант и друг Сергея Кузнецо-
ва. Оба играли в тот момент 
в группе и искали солиста. 
Пономарев предложил про-
слушать мальчишку из Акбу-
лака, и Кузнецов с первых 
минут понял, что перед ним 
- звезда. 

Так началась яркая исто-
рия группы «Ласковый май», 
которая продолжается до 

сих пор и объединяет тыся-
чи поклонников. Одна из них 
поделилась с «Комсомолкой» 
уникальными фото. На них 
Юру Шатунова сняли в одну 
из первых встреч с Кузнецо-
вым. 

- Эти фото подарили мне 
воспитанники детдома в Ак-
булаке, - рассказала «КП» 
Марина Оберст. - Я училась 
с ними в одной школе и дру-
жила. С сестрой Саши При-
ко (входил в звездный состав 
группы «Ласковый май») мы 

до сих пор общаемся. Фото-
графии сделал Алексей Ан-
дриевских, они много лет 
пролежали в личных альбо-
мах, поэтому очень ценные. 

Марина рассказала о пер-
вом выступлении Шатунова, 
которое помнит до сих пор. 
Вместе с Сашей Прико он 
пел «Старую мельницу»:

- Это было в ноябре 1986 
года, но лично мы познако-
мились гораздо позднее, на 
дискотеке в Германии, где я 
давно живу.

Дарья ДОЛИНИНА
(«КП» - Самара»)

Житель Самары вернулся из 
зоны СВО с четвероногим 
другом.

Эта лопоухая дворняжка - сегодня самая 
счастливая собака в мире. Спит на мягких 
подушках, со смаком грызет хозяйские 
тапки и гуляет в модном комбинезончике. 
Хозяйка Диана говорит, что ее Победа - ми-
лее и дороже всех собак на свете, пото-
му что это подарок супруга. Максим - во-
еннослужащий, призванный по частичной 
мобилизации в октябре 2022 года.

Максим нашел щенка недалеко от де-
ревни Алешки Херсонской области. Он жил 
под бетонными плитами, по которым езди-
ла военная техника. В любой момент ма-
лыша могли раздавить, и самарец упросил 
командира взять его с собой и назвал По-
бедой. Так собачка стала талисманом под-
разделения.

Из хилого и болезненного пес вскоре 
превратился в шустрого охранника, кото-
рый всегда начеку. Когда солдаты спали, 
Победа несла службу и громким лаем пред-
упреждала их обо всем подозрительном.

- Муж рассказывал: как-то ночью, воз-
вращаясь с задания, они заблудились. Лил 
дождь, потерялась тропинка. А вокруг - 
минные поля. Максим скомандовал: «По-
беда, ищи дорогу», - и через пару минут 
собака выбежала на тропу и села, указы-
вая путь, - говорит Диана.

В отпуск Максим приехал вместе с По-

бедой. На семейном совете решили, что 
собака останется дома, с Дианой. 

- Собака начала болеть, даже пришлось 
делать операцию, - рассказывает хозяйка 
Победы. - Видимо, окопная жизнь дала о 
себе знать. Но сейчас все в порядке, вы-
лечилась и привыкла ко мне. С прогулки 
всегда бежит домой, знает, что там тепло 
и вкусняшки. Вместе мы ждем Максима 
домой. Когда началась спецоперация, он 
сразу сказал: «Пойду помогать пацанам!» 
Долго уговаривала остаться, но в итоге 
поддержала мужа. 

Родители бойца жили раньше под До-
нецком, поэтому для Максима защита Дон-
басса - личная история, связанная с отчим 
домом.

■ НОСТАЛЬГИЯ

В детстве Юра Шатунов 
пел «Старую мельницу»

Щенок по имени Победа

Слева направо: Станислав Пономарев,
Юра Шатунов, Сергей Кузнецов.
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Победа разделяла с бойцами 
все тяготы службы.
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Анна ФЕДОРОВА

Нефтеперерабатывающие 
заводы самарской группы 
«Роснефти» признаны 
лидерами природоохранной 
деятельности.

Ежегодный всероссийский экологический 
конкурс «Лидер природоохранной деятель-
ности России» проводится в нашей стране 
почти 20 лет. В очередной раз его побе-
дителями стали нефтеперерабатывающие 
предприятия Самарской губернии - Куйбы-
шевский НПЗ, Сызранский НПЗ и Ново-
куйбышевский НПЗ. Производственники 
из года в год доказывают, что промышлен-
ность должна и может быть экологически 
ответственной.

«ЗЕЛЕНЫЕ» ЦИФРЫ
Куйбышевский НПЗ одержал победу в 

номинации «За экологическую ответствен-
ность». Бережное отношение к природным 
ресурсам - один из главных приоритетов в 
производственной деятельности предприя-
тия. На заводе реализуется масштабная ин-
вестиционная программа модернизации и тех-
нического перевооружения производствен-
ных мощностей. Она позитивно отражается 
не только на экономической эффективности, 
но и на экологической безопасности, умень-
шая влияние на окружающую среду. За по-
следние пять лет воздействие на атмосферу 
снизилось в 2,5 раза, а забор волжской воды 
сократился на 20%. При этом объем сточных 
вод снизился почти на 10%. Доля оборотной 
воды в водоснабжении предприятия достиг-
ла 91,5% - благодаря модернизации блоков 
оборотного водоснабжения, реконструкции 
водозабора и водоводов. Общий объем вло-
жений КНПЗ в охрану окружающей среды 

только за последние шесть лет превысил 12 
миллиардов рублей.

Сызранский НПЗ получил высшую награду 
конкурса в номинации «Лучшая экологичес-
кая политика в области нефтеперерабаты-
вающей промышленности». В числе дости-
жений предприятия 2023 года - успешное 
прохождение экологической лабораторией 
завода процедуры подтверждения компе-
тентности. Результаты экспертной проверки 
показали, что подразделение полностью 
соответствует межгосударственному стан-
дарту ГОСТ ISO/IEC 17025-2019 «Общие 
требования к компетентности испытательных 

и калибровочных лабораторий» и критериям 
аккредитации. Среди главных экологических 
проектов завода - повышение надежности 
трубопроводов, эффективное управление 
водными ресурсами, рекультивация земель, 
восполнение биоресурсов в регионе при-
сутствия. Производственный процесс на-
ходится под строгим контролем: три совре-
менных стационарных экологических поста 
и передвижная лаборатория круглосуточно 
выполняют мониторинг состояния воздушной 
среды. Для контроля воды и почвы исполь-
зуется универсальный передвижной эколо-
гический пост.

Еще один постоянный участник и победи-
тель конкурса - Новокуйбышевский НПЗ. На 
заводе благодаря реализации комплексной 
природосберегающей программы и модерни-
зации производства за последние пять лет 
на 19% снизилась нагрузка на атмосферный 
воздух, на 58% - количество образующихся 
отходов. Использование оборотной воды на 
предприятии возросло до 96%. На заводе 
выстроена многоуровневая эффективная 
система экологического контроля в режиме 
реального времени, которая позволяет быть 
информационно открытыми и абсолютно про-
зрачными в вопросах экологии.

ВОЛОНТЕРСТВО - ЧАСТЬ ЖИЗНИ
На самарских нефтеперерабатывающих 

заводах «Роснефти» коллективы не только 
внедряют природоохранные технологии, но 
и приветствуют экологические инициати-
вы всех уровней - от собственных экоакций 
до федеральных: «Кедры России», «Вода 
России», «Зеленая весна», «Час Земли». 
Заводчане активно участвуют в работе по 
восстановлению лесов, биоресурсов Вол-
ги, благоустройству родников. В прошлом 
году волонтерами НПЗ высажено 14 000 
саженцев дубов, сосен, кедров, берез на 
территориях парков, скверов и лесничеств 
Самарской области. А население Волги по-
полнили 225 тысяч мальков ценных пород 
рыб - сазанов, стерляди, толстолобика, 
судака. Любовь к природе нефтяники при-
вивают и подрастающему поколению. Для 
воспитанников детских садов и школ за-
водчане организуют экскурсии, творческие 
конкурсы, акции и фестивали экологической 
направленности. Очередная победа самар-
ских нефтепереработчиков в престижном 
экологическом конкурсе - закономерный 
результат многолетней работы и признание 
обществом ее значимости. 

АО
 «

КН
ПЗ

»

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Лицом к природе

Нефтяники высадили в прошлом году 14 тысяч деревьев, 
привлекая к экологическим акциям и подрастающее поколение.

Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Так необычно 
родители решили 
назвать дочку 
после того, 
как съездили 
на отдых 
и увидели, 
какая красивая 
у нас страна.

20 января в Перм-
ском краевом пери-
натальном центре по-
явилась на свет девочка 
Россия. Такое необыч-
ное имя придумали для 
своей новорожденной 
дочери родители из 
Краснокамска. 

«КАКАЯ ЖЕ 
КРАСИВАЯ
У НАС СТРАНА!»

Мама Анна Королева 
работает поваром в ка-
фе быстрого питания, 
а папа Сергей Матве-
ев - водитель погрузчи-
ка. Малышка по имени 
Россия - это уже их тре-
тья дочка, поэтому но-
ворожденная девочка 
подарила своей семье 
статус многодетных. 

- Старшую - ей 10 
лет - у нас зовут Ма-

рия, среднюю, ей пять, 
- Эвелина, а младшую 
мы решили назвать 
Россия, - рассказы-
вает мама девочек. 
- Еще когда я ходила 
беременная, очень хо-
телось придумать на-
шему ребенку какое-то 
необычное имя, а то в 
садике одни Кати, Ви-
ки и Ксюши. Прошлым 
летом, когда мы ездили 
отдыхать всей семьей 
в Туапсе - я тогда на 
четвертом месяце бы-
ла, - удивлялись, ка-
кая же красивая у нас 
страна! И тогда впер-
вые подумали: а не на-
звать ли нам ребенка, 
если родится дочка, 
Россией?

Но тогда родите-
ли еще не знали, кто 
у них будет - сын или 
дочка. И договорились, 
что если родится сын, 
то имя ему давать бу-
дет мама, а если дочка 
- то папа. В ожидании 
малышки продолжали 
искать варианты не-
обычных имен. 

А будущая Россия, 
пока была в мамином 
животике, хорошо при-
бавляла в весе, была ак-
тивная и к родам успе-

ла набрать 3,920 кило и 
53 см роста.

- Она оказалась самая 
крупная из всех моих 
девочек, - говорит Ан-
на. - И роды были са-
мыми тяжелыми. Ког-
да немного пришла в 
себя, встал вопрос об 
имени. У нас еще был 
вариант Паулина, но я 
своими глазами плани-
ровала увидеть дочку и 
понять, похожа ли она 
на Россию. И когда ро-
дила и посмотрела, то 
поняла - похожа!

РОССИЯ СЕРГЕЕВНА 
ПОКА ПРОСТО 
РОСИНКА

Родители уже офици-
ально зарегистрирова-
ли девочку в ЗАГСе, и 
теперь в графе свиде-
тельства о рождении 
имя новой граждан-
ки страны звучит, как 
Матвеева Россия Сер-

геевна. В ЗАГСе ро-
дителей поздравили с 
таким необычным име-
нем и попросили сде-
лать фото. 

Ласково кроху до-
ма называют Рося или 
Росинка. Пока глав-
ные занятия малыш-
ки, которой всего не-
деля от роду, - есть и 
спать. Она еще ни разу 
не улыбнулась, но осо-
бо и не капризничает. 
Проснется и просит 
кушать. 

- Старшие девочки 
теперь главные наши 
помощницы, - улыба-
ются родители. - Рос-
сия только запищала 
- они сразу тут. Соску 
суют, торопят: «Мама, 
расчехляйся скорее и 
корми Росю!» А потом 
по очереди памперс не-
сут, покачать ее просят. 

Родители уверены, 
девочка с таким гор-

дым и красивым име-
нем многого в жизни 
добьется. 

- Я сама занималась 
волейболом и хоте-
ла бы, чтобы Россия, 
когда подрастет, тоже 
выбрала бы себе спорт 
- волейбол или лыжи. 
Старшие девочки у нас 
занимались гимнасти-
кой, а сейчас переклю-

чились на творчество: 
учат стихи, поют пес-
ни, танцуют. 

Бабушки, дедушки 
и другие родственни-
ки России Сергеевны 
Матвеевой, конечно, 
очень удивились столь 
необычному имени, но 
рады и говорят: «Самое 
главное, чтобы девочка 
была здорова». 

У Приволжья есть своя Россия
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Родные называют крошку 
Росинка или Рося.
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Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

ОБОЖАЕТ СЛАДКИЙ 
ПЕРЕЦ И КУПАТЬСЯ

Маленького голубен-
ка, только появившегося на 
свет, во дворе под машиной на-
шла знакомая Татьяны Сунцовой из 
Биробиджана и попросила выходить 
птенца. Голуби обычно гнездятся на 
чердаках домов, и как юнец попал на 
улицу, неизвестно: возможно, выпал 
из гнезда или его принесли дети. Если 
бы не помощь добрых людей, птица 
запросто могла погибнуть - угодить 
под колеса или стать добычей улич-
ных кошек.

Татьяна Сунцова из тех, кто помо-
гает обездоленным и брошенным. В 
тот момент дома у нее жили два по-
пугая и два кота. Татьяна переживала, 
что птенец не выживет: есть и пить 
самостоятельно он не мог, воду при-
шлось вливать по капельке шприцем, 
а кормить едой для попугаев. Посте-
пенно пернатый стал набираться сил. 
Спустя пару месяцев его можно было 
отпустить на волю, однако прибли-
жалась зима, и Татьяна побоялась, 
что в холода он погибнет. Уговорила 
мужа оставить птицу. Так голубь по 
имени Буша стал настоящим членом 
семьи.

- Вообще сначала голубя мы на-
звали Булей. Имя это он получил за 
звуки, похожие на бульканье. Он обо-
жает купаться, мы это поняли, когда 
он маленьким еще стал забираться 
в миску с лапками. Теперь, когда я 
наливаю воду в таз, пернатый пи-
кирует прямиком туда и долго-долго 
барахтается. Когда он стал взрослеть 

и преображаться, проявлять буйный 
характер, имя пришлось сменить на 
Бушу - Буля ему совсем не подходи-
ло, - рассказывает Татьяна.

Подростком Буша стал проявлять 
интерес к самке попугая Жеке, на что 
ее кавалер Яшка незамедлительно 
реагировал. Агрессивно настроенный 
попугай то и дело норовил прихва-
тить Бушу клювом, а иногда их драки 
хозяйке даже приходилось разнимать. 
Когда Жеки не стало, Яшка остыл и 
нашел в Буше верного друга. Попугай 
и голубь могли часами сидеть вместе 
и о чем-то увлеченно беседовать на 

своем, птичьем. Яшка научил Бушу 
клевать зерна из сладкого перца и 

синхронно пикировать с 
высоты.

РУГАЕТСЯ 
С НОВЕНЬКОЙ

В этой ком-
пании был еще 
один участник - 
кот Шнурок. Птиц 
он любил какой-
то своей любовью, 

никогда не пытался 
съесть или задавить. На 

протяжении всего време-
ни Буша неровно дышал 

к Шнурку, постоянно кру-
тился рядом. А теперь и во-

все скачет на нем верхом. Кстати, 
этот видеоролик сделал его звездой 
интернета, после чего голубя, разуме-
ется, с хозяйкой, позвали участвовать 
в одной из передач на федеральном 
канале.

- Я собиралась жарить рыбу, Шну-
рок пришел попрошайничать, и дру-
жок его оказался тут как тут. Буша 
присел сначала на стол, потом вна-
глую переместился к Шнурку на го-
лову, затем на спину и так и остался 
сидеть. Когда Буша не в клетке, то 
ясно, что он донимает Шнурка, хо-
дит вокруг и даже не боится, что кот 
его сцапает. А Шнурок все это тер-
пит, голубя он не трогает. И иногда 
катает его.

С кошкой Белкой, которая поя-
вилась в семье не так давно, у него 

сложились иные отношения. На ней 
верхом уже не поездишь. Более того, 
с новенькой пернатому приходится 
защищаться и охранять свою терри-
торию. Белка то ли из вредности, то 
ли от любви к коробочкам и неболь-
шим уютным уголкам облюбовала 
клетку Буши. Постоянно норовит в 
нее заскочить. Буша в эти моменты 
тут же пикирует и начинает ее выго-
нять, буквально вытаскивать клювом 
за ухо, толкать, бить крылом. Вся эта 
драка сопровождается соответствую-
щими звуками и криками. Своен-
равные питомцы все еще борются за 
авторитет в доме.

Непридуманные истории
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Татьяной 

голубенок 
(фото 1) 

превратился 
вот в такого 

красавца 
(фото 2).
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Подобранный 
на улице 

птенец стал 
полноправным 

членом обычной 
российской 

семьи.

Голубь мой домашний

- Поехали, друг!
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В мамских чатах гуляет ролик: чет-
веро детей старательно наводят чи-
стоту в комнате - кто с тряпкой, кто 
с пылесосом. Секрет послушания? Да 
вот же он - в кресле сидит мама, в 
руках молоток, а на столе - четыре 
смартфона. 

МНЕ НОРМ!
Ролик, конечно, постановочный, 

но точно бьет по болевой точке 
многих родителей. Разве взрослые 
так уж много хотят? Складывать 
вещи  на место, застилать кровать, 
следить  за  порядком на столе и 
в  шкафу, грязное относить в кор-
зинку - что  сложного? С подрост-
ками вообще каши не сваришь. 
Ты  ему про сгнивший банан на 
столе, а  он  тебе: «Мне норм!  Моя 
комната - что хочу, то и  делаю!» Так 
и закрепилось за комнатой сыно-
вей метко  кем-то сказанное «сы-
нарник», сами понимаете, с чем ас-
социация.

Стандартная реакция мам - наорать, 
пропесочить, пригрозить. А то и вы-
полнить угрозу - отобрать телефон, 
не пустить к друзьям, выбросить в му-
сорку все, что лежит не на месте. Или, 
закатывая глаза, самой демонстра-
тивно навести чистоту. Вот только 
эти приемчики работают максимум 
на восьмилетках.

ЗАЖМУРИТЬСЯ ДО 18 ЛЕТ?
Модный совет от популярных пси-

хологов - отстаньте от ребенка! У 
детей нет врожденной потребности 
в порядке, они быстро переключа-
ются с одного занятия на другое, 
и брошенная игрушка им реально 
не мешает. Так вот, если сыну или 
дочке жить в бардаке норм, пусть 
живет. Заходя в детскую, скриви-

тесь, нахмурьтесь, ногой 
отодвиньте валяющийся 
рюкзак. Но без упреков, 
критики, осуждения. От-
ношения важнее! Да и не 
подействует все равно. 
Потерпите лет до 18 при-
мерно. А когда детка по-
взрослеет, сам начнет 
прибираться. Ну а если 
нет - значит, особенность 
характера, ничего не поделаешь. 
Многие взрослые ведь вообще не 
застилают кровать, разбрасывают 
вещи и едят у телевизора. 

Звучит революционно, конечно. 
Вот только хватит ли духу не замечать 
бардак и не нервничать? А как же по-
лезные привычки, которые, как мы 
считаем, должны привить именно 
родители? Нередко бывает, что вы-
росшие дети упрекают мам, что те 
не научили прибираться и расхлам-
ляться.

ЭТО ВАМ НАДО ИЛИ РЕБЕНКУ?
- Домашние обязанности и под-

держание порядка - это в первую оче-
редь интересы взрослого, а не ребен-
ка, - подтвердила детский и семейный 

психолог, блогер и автор книги 
«Ключи от детства. Заметки 
психолога для мудрой мамы» 
Александра Чмуж (вышла в 
издательстве «Комсомольская 
правда»). - Младшие школь-
ники, подростки имеют дру-
гие потребности, поэтому с 
вопросами уборки могут воз-
никать сложности, особенно 
если у родителей слишком 
жесткий и авторитарный 
подход. Если хотите, чтобы 
ребенок активно участвовал 
в наведении порядка дома, 
важно сформировать у него 
его собственную внутреннюю 
мотивацию, интерес участво-
вать в домашних делах.

В дошкольном возрас-
те организовывайте уборку 
как совместный и веселый 
процесс, который приносит 
всем радость и положитель-
ные эмоции: под песенку 

убрать игрушки, на 
скорость сложить ве-
щи. В школьном и 
подростковом воз-
расте это уже немного 
другая история.

Задача взрослых - 
помочь ребенку по-
нять, зачем лично 
ему самому нужен 
порядок. Например, в 
бардаке сложно найти 
нужные вещи, непри-
ятно носить нестира-

ную и мятую одежду, а в оставленных 
объедках заведутся муравьи или та-
раканы. И исходя из этого договари-
ваться, обозначать ответственность. 
Например, в неубранную комнату 
нельзя приводить друзей, потому что 
маме будет стыдно. 

И да, разрешить ребенку поддержи-
вать свой вариант порядка - хороший 
компромисс.

Три способа, 
как развить 
и укрепить память 
у ребенка, - на сайте KP.RU
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Можно ли 
добиться порядка 

в комнате ребенка 

и не испортить 
с ним отношения.

АНЕКДОТ 
В ТЕМУ

Миллионы подростков 
хотят спасти нашу плане-
ту от загрязнений. 

Миллионы их родите-
лей хотят, чтобы они для 
старта начали со своей 
комнаты.
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 Для начала выделите ребенку 1 - 2 дела, 
не заваливайте кучей задач. Важно, чтобы это было что-то несложное: 
после еды ставить тарелку в раковину, после прихода вешать свою 
одежду в шкаф.

 Отмечайте ценность каждого действия, 
не воспринимайте как должное: «Мне радостно, когда вижу твою 
форму в шкафу», «Спасибо, что убрал за собой после еды».

 Не давите и не принуждайте - это всегда вызывает 
сопротивление. Так можно и отношения испортить, 
и отвращение к порядку вызвать. 

НА ЗАМЕТКУ
 Расскажите, что делают другие домочадцы 

и какая от этого польза всей семье и каждому 
в отдельности. Спросите у ребенка, что 
из домашних дел он готов взять на себя. 

 Дайте право 
ребенку на бардак 
в своей комнате - 
это позволит ему 
ощутить свободу 
и быстрее самому 
захотеть что-то 
менять. Если семья 
живет в одной 
комнате, выделите 
ребенку его личную 
зону. А вот общая 
семейная 
территория - 
это другое дело. 
В ней правила 
для всех одинаковые: 
убирать за собой 
посуду, обувь, 
грязное белье. 
Не занимать 
пространство 
беспорядком.

 Если ребенок вам отказывает, примите это. Он тоже может 
чего-то не хотеть и у него тоже может быть плохое настроение 
или другие дела. Скажите: «Я вижу, что тебе не хочется сейчас 
вешать свою одежду в шкаф. Похоже, ты устал и тебе важно 
отдохнуть. Хочешь, я помогу тебе? Или ты отдохнешь 
и сам повесишь?» Это создаст у ребенка ощущение вашей 
поддержки и понимания, дает стимул 
к действию, а не сопротивлению.

Не детская, а катастрофа!
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Дарья СТРУЕВА 
(«КП» - Пермь»)

Юристы объяснили, 
получится ли
у него обжаловать 
пожизненный 
приговор.

Прошел год с момента выне-
сения приговора Тимуру Бек-
мансурову, устроившему кро-
вавую бойню в пермском уни-
верситете. На днях виновник 
страшной трагедии вновь дал 
повод заговорить о себе. Он 
подал кассационную жалобу 
на вступивший в силу приговор 
в Верховный суд Российской 
Федерации. 

Судя по карточке его уголов-
ного дела, размещенного на 
сайте краевого суда, жалоба 
принята к рассмотрению. 

Что это означает?
-  В любом случае жалоба 

Бекмансурова должна быть 

рассмотрена Верхов-
ным судом, и ей будет 
дана правовая оценка, 
- пояснил пермский 
юрист, адвокат Игорь 
Саввин. - Однако до-
биться отмены приго-
вора о пожизненном 
лишении свободы у 
осужденного вряд ли 
получится. Для этого 
просто нет оснований. 
Бекмансуров ведь уже 

подавал жалобу в Кассацион-
ный суд и ничего не изменил, 
поэтому и в Верховном суде 
приговор, вероятнее всего, 
оставят в силе. 

По уголовно-процессуально-
му законодательству, подавать 
жалобу в ту или иную инстан-
цию осужденный может толь-
ко один раз. Однако свои жа-
лобы Бекмансуров может пи-
сать не только в Верховный 
суд, но и в Президиум Верхов-
ного суда или на имя предсе-
дателя Верховного суда Рос-
сии. Все эти кассации тоже 
должны быть рассмотрены.

- У Бекмансурова, конечно, 
существует шанс выйти из ко-
лонии. Это возможно только 
при условии, что он проведет 
в местах лишения свободы 25 
лет. По закону осужденный, да-
же приговоренный к пожизнен-
ному сроку, может получить ус-
ловно-досрочное освобожде-

ние. Это возможно при хоро-
шем поведении и в случае, ес-
ли он не нарушал порядок от-
бывания наказания. Отсидев 
четверть века, Бекмансуров 
может обратиться в суд по мес-
ту нахождения колонии и напи-
сать просьбу об УДО. 

Кстати, несмотря на инвалид-
ность, содержаться в исправи-
тельном учреждении преступ-
ник может. У него нет под-
твержденного смертельного за-
болевания, при котором осуж-
денный имеет право на осво-
бождение от наказания. В этот 
список, подписанный Минздра-
вом, входят в том числе и он-

кологические заболевания в 
последней стадии и другие 
смертельные болезни.   

Напомним, свою кровавую 
бойню студент-первокурсник 
Тимур Бекмансуров устроил 20 
сентября 2021 года. Он при-
шел с дробовиком в Пермский 
государственный университет 
и, не разбираясь где кто, от-
крыл огонь по людям. Его жерт-
вами стали шесть человек, око-
ло 70 получили травмы.

Шанс освободиться из коло-
нии у осужденного на пожиз-
ненный срок преступника мо-
жет появиться, когда ему стук-
нет 43 года. 

■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Алена ОВЧИННИКОВА
(«КП» - Пермь»)

Причину смерти погибшей 
в Турции туристки из Кирова 
установят только через 
2 - 3 месяца.

В Кирове простились с погибшей в 
Турции 40-летней Надеждой Ярыги-
ной. На траурную церемонию пришли 
несколько сотен человек: родствен-
ники, друзья, коллеги. Для всех эта 
смерть стала неожиданной и невос-
полнимой утратой. Проводить в по-

следний путь Надежду приехали даже 
коллеги из Москвы, из руководства 
компании, где работала женщина. 

- Надю все любили, на работе она 
была первоклассным специалистом, 
- рассказала «Комсомолке» одна из 
подруг погибшей. 

С организацией похорон семье по-
могли коллеги женщины, а транс-
портировку тела в Россию оплатила 
страховая компания. 

Напомним, сразу после новогодних 
каникул эта резонансная история про-
гремела на всю страну: 31 декабря ки-
ровчанка Надежда Ярыгина улетела 
в отпуск в Кемер, а 4 января после 
прогулки по горам связь с ней пре-
рвалась. Женщину начали искать в 
горах, на суше и на море. Причем не 
только спасатели и волонтеры, но и 
россияне, живущие в Турции. 12 ян-
варя они обнаружили телефон росси-
янки, а вскоре и тело.

Трагедия, которая произошла с 
успешной и обеспеченной женщиной, 
уехавшей на отдых в пятизвездочный 
отель, до сих пор вызывает массу во-
просов. Прояснилось ли, что стало 
причиной внезапной смерти росси-
янки на отдыхе за границей?

- Мы уже перебирали все версии, 

что могло там случиться, но пока до-
стоверно ничего сказать не можем, до 
сих пор теряемся в догадках, - про-
должает подруга. - Полиция Турции 
информацию не разглашает и разъ-
яснений не дает. Экспертиза еще не 
окончена, нам сказали, что идти она 
будет 2 - 3 месяца. Когда будут готовы 
результаты, тогда будет и прояснение 
причин случившегося. 

Подруга уверена, что никакой де-
прессии, которая могла стать причи-
ной суицида Надежды, у нее не было. 

- Она поехала отдыхать в хорошем 
настроении и, даже когда была в Тур-
ции, писала мне, что у нее все хорошо. 

Не подтверждается и версия убий-
ства, о которой много говорили сразу 
после того, как нашли тело россиян-
ки. Местный гид, которого поначалу 
обвиняли в ее смерти, находится на 
свободе.

- Как мы можем обвинять человека, 
если мы там не были? Возможно, он 
действительно подозрительный, но это 
не дает нам права обвинять человека 
Может, он вообще здесь ни при чем, 
а все на него ополчились. Не доказано 
- значит, не виноват.

Надежда была не замужем, детей нет, 
у женщины остались одни родители. 

- Родителям Нади сейчас, конеч-
но, очень тяжело, - говорит  подруга. 
- Мы как можем поддерживаем их. 
Кстати, то, как на случившееся от-
реагировали пользователи соцсетей, 
честно говоря, шокировало. В том, 
что женщина поехала отдыхать од-
на, ничего особенного нет. Многие 
ездят в одиночку - перезагрузиться. 
Надежда ехала в отель, где все было 
включено и где ничего не должно бы-
ло случиться. 

й Н

«Мы перебрали все версии, «Мы перебрали все версии, 
что случилось с Надей»что случилось с Надей»
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Борис МЕРКУШЕВ, 
Алена ОВЧИННИКОВА («КП» - Пермь»)

«КП» разбиралась, что же на 
самом деле могло случиться 
с 40-летней Надеждой 
Ярыгиной.

4 января в турецком Кемере пропала 
40-летняя туристка из Кирова Надежда 
Ярыгина. Через 8 дней ее тело спасатели 
нашли на горе Чалыш. Версий ее гибе-
ли множество - от похищения с целью 
выкупа до несчастного случая. Однако 
местные полицейские предполагают, 
что это самоубийство.

Но близкие Надежды не верят, что 
она могла покончить с собой, и ждут 
результатов экспертиз и вскрытия.

УШЛА НА ПРОГУЛКУ В ГОРЫ
Надежда работала на руководящей 

должности в крупной теплоснабжаю-
щей компании в Кирове. Была не заму-
жем, детей нет. Накануне Нового года 
женщина купила путевку и 31 декабря 
одна улетела в отпуск на турецкий ку-
рорт. Остановилась в пятизвездочном 
отеле Акко Alinda.

- Мы созванивались с ней и в Новый 
год, и 2, и 3 января, а утром 4-го она 
ушла на прогулку в горы и пропала,

Бывший журналист «Ком-
сомольской правды», кото-
рый уже больше двух лет 
живет в Турции, рассказал 
нам, что это за местность, 
где нашли туристку.

- Кемер - довольно ту-
ристическое и живопис

кая для подъема и краси-
вая гора Чалыш, сорвать-
ся с нее практически не-
возможно, она самая «дет-
ская» из всех, что есть в 
той местности. Пешком 
минут 20 вверх по лесной 
тропинке и ты на горе

тельно рядом - Ликийская 
тропа и каньон Гейнюк. На 
Ликийской тропе люди 
часто останавливаются. А 
вот за пределами туристи-
ческого Кемера, за гора-
ми и у их подножья, совер-
шенно другая жизнь - бед-
ные деревни и поселки. Я 
не раз там гулял но люди

В Турции при загадочных В Турции при загадочных 
обстоятельствах погибла обстоятельствах погибла 
туристка из Кирова туристка из Кирова 

Гора Чалыш, куда Гора Чалыш, куда 
ушла россиянка. ушла россиянка. 

С нее открывается вид С нее открывается вид 
на побережье.на побережье.

Гора Чалыш
■ СПРАВКА «КП»
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«Неплохое место, «Неплохое место, 
чтобы умереть»чтобы умереть»

Студент-первокурсник 
устроил массовое убийство

 в Пермском госуниверситете.
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Надежда погибла во время отдыха 
при странных обстоятельствах.
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Тимур Бекмансуров подал 
жалобу в Верховный суд

Жертвами Жертвами 
преступника стали преступника стали 
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Елена ТРЕТЬЯКОВА («КП» - Пермь»)

Выставка его работ откроется 
в «Палатах Строгановых».  

В начале марта в усольском музее «Палаты 
Строгановых» откроется выставка работ одно-
го из самых известных скульпторов страны - Зу-
раба Церетели.  

Народный художник СССР, президент Россий-
ской академии художеств является  автором бо-
лее чем 5000 произведений живописи, графи-
ки, скульптуры и монументально-декоративного 
искусства. В числе самых известных его работ 
- памятник Петру Первому в Москве, оформле-
ние мемориального комплекса на Поклонной го-
ре и монумент «Добро побеждает зло», установ-
ленный  перед зданием ООН в Нью-Йорке. 

В «Палатах Строгановых» откроется экспози-
ция произведений Церетели на религиозные сю-
жеты под названием «Познание добра». 

- Нам предложили именно этот проект, учиты-
вая наши выставочные возможности, тем более 
что эти работы будут лучше вписываться в исто-
рические интерьеры XVIII века, - рассказал «Ком-
сомолке» директор музея «Палаты Строгановых» 
Станислав Хоробрых. 

Напомним, музей располагается в историчес-
ком здании, где находилась резиденция Строга-
новых. 

Всего в экспозиции «Познание добра» будут 
представлены 67 экспонатов, в том числе 26 
перегородчатых эмалей «Библейского цикла», 
30 графических работ, бронзовые иконы «Ан-
гел», «Спас-Вседержитель», «Троица» и бронзо-
вые скульптуры «Георгий Победоносец», «Пре-
подобный Александр Свирский» и другие. 

Выставка продлится до мая этого года. 

■ НЕ ПРОПУСТИ! 

В Прикамье 
привезут 
скульптуры 
Зураба Церетели
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Как дети-волонтеры 
из регионов Приволжья 
поддерживают наших бойцов 
на передовой.

Объяснимо, когда бойцам, участвую-
щим в СВО, помогают неравнодуш-
ные взрослые: бабушки вяжут носки, 
женщины объединяются и готовят 
сухие супы, шьют толстовки и на-

тельное белье, бизнесмены закупают 
технику и отвозят гуманитарку нашим 
военнослужащим.

А вот когда нашим ребятам на 
передовой помогают дети, это про-
сто бесценно! Мы собрали истории 
школьников из Приволжья, которые 
в свои 5, 10 или 15 лет не остаются 
равнодушными и тоже делают все 
возможное, чтобы приблизить нашу 
победу! Читаем и гордимся!

«Мы тоже хотим «Мы тоже хотим 
помогать!»помогать!»

14-летний Иван Сыропятов из города Сук-
суна в Пермском крае давно помогает ро-
дителям с тяжелой мужской работой. Хо-
дит за скотиной, на сенокос. Его папа за-
нимается заготовкой леса. Когда привез 
машину бревен на продажу, парень несколь-
ко недель колол чурки, а потом подал объ-
явление о продаже дров, и их купили. 

В одной из групп помощи бойцам СВО 
Иван увидел сообщение: идет сбор на по-
купку прибора ночного видения. И все за-
работанные деньги школьник отдал на его 
покупку. Ведь один его брат сейчас служит 
в армии, а второй находится в зоне СВО. 

Правильный и немного стеснительный па-
рень на вопрос, почему он так сделал, от-
ветил скромно: «Просто так захотел».

Каждую субботу на ба-
зе пункта акции «Посыл-
ка солдату» в селе Сер-
гиевск под Самарой ки-
пит работа. Здесь изго-
тавливают окопные све-
чи для участников спец-
операции. Вместе со 
взрослыми - ребята из об-
разовательного центра 
№1, все они разного воз-
раста. 

Поддерживать бойцов 
школьники начали не-
сколько месяцев назад: 
сначала собирали посыл-
ки,  потом плели маскировочные сети, а осенью запаслись жестяными банками, 
картоном и парафином и начали изготавливать окопные свечи.

Каждый ребенок участие в помощи принимает по-своему: одни занимаются 
сбором материалов, другие - непосредственно изготовлением.

- Упаковывая свечи, мы подписываем коробки и рисуем на них рисунки. Увере-
ны, что наши свечи хорошо греют солдат в холодную зиму, - говорят школьники. 

- Солдатский рацион, конечно, полезный и полноценный, 
но иногда бойцам хочется вкусняшек, - подумал Карим Се-
менов, ученик казанской школы №2. 

Парень твердо решил для себя, что как только у него 
появится деньги, он перечислит их солдатам. Карим пони-
мал, что бойцам в зоне СВО очень несладко, и было бы 
здорово отправить им туда чай, печенье и все такое. 

- Я давно мечтал об этом, только денег у меня не было, 
а когда мне исполнилось 11 лет, в подарок я получил день-
ги, и мне удалось подбодрить наших солдат, - говорит Ка-
рим. - Я очень рад этому! Хочу пожелать солдатам, чтобы 
они скорее победили и вернулись домой здоровыми и не-
вредимыми.

Ученик пермской школы 
№135 Арсений Овчинни-
ков организовал ребят, 
чтобы вместе поздравить 
наших бойцов с Новым го-
дом. Школьники приняли 
участие во всероссийской 
военно-патриотической ак-
ции «Письмо солдату», на-
писали сотни поздрави-
тельных посланий, а нака-
нуне праздника отец Арсе-
ния отвез их нашим бой-
цам, воюющим на СВО. 

Арсений - юнармеец, и 
уже не в первый раз помо-

гает военнослужащим. В 
летние каникулы он плел 
маскировочные сети, а не-
давно потратил свои не-
большие сбережения на 
новогодние подарки ребя-
там из новых регионов. 

- Почему занимаюсь 
этим? Потому что у меня 
пример - папа, который то-
же помогает бойцам: он 
покупает технику, броне-
жилеты, лекарства и вме-
сте со своими друзьями от-
возит все это в Луганск и 
ДНР, - говорит юнармеец. 

Ученики образовательного 
центра «Южный город» в Са-
марской области делают мас-
кировочные сети. Свой про-
ект «Дети - фронту» школьни-
ки придумали сами.

- После частичной мобили-
зации ко мне пришли восьми-
классники, чьи отцы отправи-
лись на СВО, и сказали: «Мы 
тоже хотим помогать!», - вспо-
минает директор Владимир 
Кильдюшкин. 

Сначала делали носилки. 
Потом изготовили на уроках 
труда специальные стойки и 
стали плести маскировочные 
сети и халаты. 

В проекте участвуют уже 
около 600 человек - это уче-
ники, их родители и педагоги.  

- Когда мы укладываем се-
ти или носилки, то внутрь 
всегда кладем письма для 
солдат и сладости. Иногда 
бойцы приезжают в отпуск 

и приходят к нам в школу. 
Невозможно передать эмо-
ции, которые мы испытыва-
ем, когда солдаты благода-
рят нас.

Подготовили: Алена ОВЧИННИКОВА («КП» - Пермь»), Валентина ЖУКОВА («КП» - Самара»), 
Елена ШИШКИНА («КП» - Самара»), Адель ХИСАМОВ («КП» - Казань»), Анна ЧЕРНАЯ («КП» - Пенза»).

Наколол дров и заработал деньги

Студенты-сварщики из Инсарского аграрного техни-
кума изготавливают бойцам печки-буржуйки и отправ-
ляют их на СВО. Печки ребята варят из металла, а ка-
чество изделий, которые должны согревать бойцов зи-
мой, находится под чутким контролем преподавателей.

- Наши печи безопасны для использования в блинда-
жах, они долго сохраняют тепло и подходят для приго-
товления пищи и сушки одежды, - говорят в техникуме. 
- Мы отправили на СВО уже не одну партию печек-бур-
жуек. Для нас это не только проявление уважения и за-
боты о наших военных, но и символ единства и соли-
дарности всего техникума. 

Печки-буржуйки 
из Мордовии

Согревают бойцов зимой

Вкусняшки из Казани

Носилки, сети, халаты

«Письмо солдату»
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Ольга АФАНАСЬЕВА
 («КП» - ( Самара»)р )

Зимний сезон в самом разгаре, впере-
ди праздничные выходные: отличный 
шанс для лыжников и сноубордистов 
вырваться в горы. И если даже на Эль-
брус или Красную Поляну времени и 
денег не хватит, жителям Приволжья 
можно не унывать. Горнолыжек вокруг 
хватает. Наша журналистка побыва-
ла этой зимой на нескольких из них и 
рассказала, где понравится лыжникам, 
куда лучше не ездить с доской и где 
счастлива будет вся семья. 

ДЛЯ НАЧИНАЮЮЮЩЩЩИХ, ММРАААТТКИНОО: ДЛЯ НАЧИНАААЮЮЮ ИИХХДЛЯ НАЧИНАЮЩИХ, ММРАТКИНО: ДЛЯ НАЧ
ТР НИРРООВООК И РОМАННТТИКИТ ЕНИ ОООВООК И РОМАН ИИККИИ РОМАНТИКИТТРЕНИРОВОК

Мраткино в Белорецке у нас - одна 
из самых любимых горнолыжек. Из 
Самары сюда просто добраться на по-
езде. Гостиницы сервисом не впечат-
ляют: стиль советской общаги. Зато 
недорого. Много съемных квартир, а 
прямо под трассами - дачный поселок 
с домами под съем. В среднем кварти-
ра без удобств - от 1500 за сутки, более 
комфортная - от 3000. Такси - 150 - 250.

Влюбились в Мраткино мы из-за елок 
- они обрамляют все трассы на южном 
склоне, если идет снег - полное ощу-
щение, что попал в сказку. Трассы тут 
недлинные: самая протяженная - 1,3 
километра. Зато они широкие, так что 
сноубордисты могут спокойно оттачи-
вать повороты, развороты, в том числе 
карвинговую технику. Есть «креселка», 
на которой даже ногу пристегивать не 
заставляют: для новичков отличный 
шанс научиться кататься, не страдая 
от падения на бугеле. 

Вообще тут тренируются спортсме-
ны-лыжники, так что подъемник «со 
шваброй» на курорте тоже имеется, как 
и склоны с разным наклоном, на ко-
торых ставят снаряды для того, чтобы 
ехать змейкой. 

В Белорецке многие мечтают, что в 
горнолыжку тоже вложат денег и она 
станет крутым тусовочным местом, как 
Абзаково. Пока же это тихий уголок,
где всего две точки питания (одна из 
них - кафе-юрта), нет громких диско-
тек. Зато есть трасса с ватрушками, где
можно оставить детей, пока взрослые
катаются, тренировочный склон с ин-
структорами и «зеленая» трасса, где
можно кататься всей семьей.

Минусы: не всегда открыты более
интересные трассы северного склона, 
маршруты не очень короткие, вокруг 
нет гор и работает «креселка» до 16:30, 
никаких вечерних катаний. 

Плюсы: доступность от жилых райо-
нов, немного народа, удобно для сноу-
бордистов - широкий склон и подхо-
дящий подъемник. Обязательно по-
сле последнего подъема задержитесь 
на горе и сделайте красивое фото на
фоне загорающихся огней городка у 
подножия. Бонусом будет пустая горка 
на последнем спуске - проехать вдвоем
очень романтично.

Цены: абонемент 4 часа - 1800/1900 
рублей.

ААББЗЗААККООВООО: ЛЫЖНИКИИ,, ВПЕЕРРЕЕДДАБЗАКОВО: ЛЫЖНИКИ, ВПЕРЕД
В Абзаково тоже хорошо. Если житьВВ ААбб ЕЕЕЕ

на территории санатория, добирать-
ся до вершины горы можно на двух-
местной «креселке». Правда, ехать 16 
минут - если на улице холоднее -10,
замерзает и то, на чем сидишь, и руки, 
даже в перчатках. Особенно красивых 
видов тут нет: когда мы ехали в первый 
день, казалось, что наверху нас ждет 
заброшенная пустошь, о цивилизации 
напоминали только столбы с номерами 
и редкие следы диких сноубордистов в 
снегу среди деревьев. 

Но наверху встречает жизнь: «кресел-
ка» приходит к кафе на вершине. Сюда 
же с территории ГЛК поднимает бугель.
А вот сам ресторанчик разочаровывает:

туалет тут только уличный, места мало, 
внутри холодно. Цена на ски-пассы и 
заявленный уровень горнолыжки на-
мекают, что цивилизации тут должно 
быть больше. Так что этим хозяевам 
точно стоит озаботиться. 

Для таких сноубордистов-неумех, как 
мы, по факту тут доступны два скло-
на: самая простая трасса №1 и трасса 
№5, красивая, с видами на горы, се-
рьезным углом наклона («красная» по 
сложности). Просто к ее началу можно 
попасть как раз с длинной «креселки». 
К началу первой трассы идет «Комета» 
- кресла на 4 человек, в пути 9 минут. 
Здесь самые большие очереди, так как 
это единственная трасса, подходящая
для новичков. На все остальные трассы
ведут бугельные подъемники с тарел-
кой, крутые и довольно скоростные. 
Сноубордисты, даже опытные, падают 
на них пачками.

Самая доступная трасса, которая ве-
дет от вершины «Кометы», довольно 
разнообразная, но узкая, так что на-
слаждаться и учиться тут не получится. 
А еще на ее протяжении много людей, 
начинающих и товарищей сноубор-
дистов, почему-то садящихся посреди 
склона (запрещено мировой конвен-
цией!). Лыжники тут учатся кататься, 
поэтому на участках, которые кажут-
ся им крутыми, идут тихо, размахивая 
палками, чем катание тоже затрудняют. 

Чем хорош этот курорт - он для всей 
семьи. Тут есть зоопарк, бассейн, ак-
вапарк, множество точек общепита. К 
тому же заметно, что сюда чаще при-
езжают лыжники - им доступны все 
трассы и не надо обязательно стоять в 
очереди на «Комету». К тому же тут кра-
сиво: есть елки, вид на соседние горы и
можно наделать много очаровательных 
снимков. Доехать сюда также можно 
по железной дороге или на машине от
Магнитогорска или Уфы. 

Цены: абонемент 4 часа - 1900/2100.

БАААННООЕ:: ДДООСТУПНЫЕ ГГООРРЫБАННОЕ: ДОСТУПНЫЕ ГОРЫ
Это, пожалуй, самая брутальная ЭЭЭ бб

горнолыжка в нашем списке. Можно 
остановиться в селах неподалеку, но 
мы решили не искать простых путей и 
жили в Магнитогорске, в гостинице, где 
давали бесплатные ски-пассы на гору. 
Но ездить нужно было на такси - 1500 
в одну сторону. 

Это курорт уже более высокого уров-
ня, здесь теплый гондольный подъем-
ник и более серьезные горы. Длина 
трасс - около 2,5 километра, достаточно 
широкие, хорошо огороженные. Здесь 
катаются уже более умелые спортсме-
ны, много тех, кто ездит быстро, по-
этому мне, как начинающей, бывает 
страшновато. Тем не менее сам по себе 
спуск по «синей» трассе не так сложен, 
как кажется: наклоны чередуются с по-
логими участками, так что затормозить 
успеваешь. 

Плюс курорта - очень хорошие тре-
нировочные склоны, оснащенные 
подъемниками, мы учились именно 
здесь - и не пожалели. Для экономии 
наверх можно ходить пешком, не по-
купая ски-пасс.

Также здесь есть ресторан «Вершина» 
- на горе, с очень неплохой кухней, и 
несколько кафе внизу, вечером играют 
диджеи. В общем, полное впечатление 
горнолыжной тусовочной зоны. 

Минус: начинающим страшновато на 
склонах, много тех, кто ездит быстро, но 
невнимателен к другим спортсменам, 
много любителей селфи, замирающих 
на склоне с телефонами. Не слишком 
просто добраться и мало доступного 
жилья неподалеку. На поезде добраться 
не получится, только до ближайших 
населенных пунктов - Абзаково, Маг-
нитогорск.

Цены: абонемент 4 часа - 1900/2100.

Ну что, красивая, Ну что, красивая, 
поехали кататьсяпоехали кататься

Испытали 
на себе горнолыжки 

Приволжья 
и рассказываем, что 
понравилось и кому 

они подойдут.

КСТАТИ
Куда еще можно 
поехать?

✓ В Пермском крае один из самых 
популярных - всесезонный курорт «Губа-
ха». Горнолыжников ждут 18 трасс раз-
личного уровня сложности, от «зеленых» 
трасс для новичков до «черных» - для 
любителей экстрима. Также в «Губахе» 
есть сноупарк LuckyPark двух уровней 
сложности - один для более продвинутых 
райдеров, другой для начинающих. 

✓ Еще один курорт в Прикамье - «Так-
ман». Здесь туристов ждут 11 горно-
лыжных трасс. Четыре трассы предна-
значены для фрирайда. Работают четыре 
бугельных подъемника и один подъемник 
для сноутьюбингов. «Такман» оснащен 
современной системой оснежения. 

✓ Всесезонный город-курорт «Сви-
яжские холмы» находится в 40 км от 
Казани. Для горнолыжников действуют 
четыре трассы для катания, общая их 
протяженность 3500 метров, отдельно 
выделен учебный склон. Все горнолыж-
ные трассы хорошо освещены, поэтому 
катание здесь длится до 21:00. 

✓ В спортивной деревне «Новинки» 
в Нижнем Новгороде расположены 11 
горнолыжных трасс и 5 подъемников. 
В темное время суток работают 4 осве-
щенные трассы.

✓ Горнолыжный комплекс «Ундоры» 
расположен примерно в часе езды от 
центра Ульяновска, в одноименном по-
селке. Здесь одна трасса - длиной 400 
метров и шириной 180 метров, перепад 
высот составляет около 57 метров. Есть 
бугельный подъемник, прокат снаряже-
ния и кафе. 

Се
ме

йн
ый

 а
рх

ив

В Абзаково легко В Абзаково легко 
найти удачный фон найти удачный фон 

для снимков - обычно для снимков - обычно 
в таких точках в таких точках 
подстерегают подстерегают 

профессиональные профессиональные 
фотографы.фотографы.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Дедушка понял, что он 
не так уж и болен, уви-
дев, сколько таблеток 
глотает внук перед дис-
котекой.

✱  ✱  ✱
Записка:
«Поехала на сеанс к пси-

хиатру. Вернусь поздно. 
Ужин в стиральной машине».

✱  ✱  ✱
Ребенку сказали при-

нести на урок труда 15 
винных пробок. На зав-
тра.

Будет непросто, но я 
справлюсь!

✱  ✱  ✱
- Ты же собиралась ху-

деть?
- Я ем салатик!
- Ты смешала мясо, кол-

басу, картошку, грибы и 
майонез!

- Я. Ем. Салатик.
✱  ✱  ✱

- Мой сын начал брать 
уроки игры на скрипке, 
потому что его кумир - 
Шерлок Холмс.

-  Будьте осторожны. 
Там же дальше по спи-
ску: курение трубки, нар-
котики...

✱  ✱  ✱
Жена говорит мужу:
- Ты видел человека, кото-

рый меня спас?
- Да, он уже передо мной 

извинился...
✱  ✱  ✱

Сторож склада на-
питков-энергетиков не 
спит уже неделю.

А продукция все равно 
куда-то пропадает.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Лососевый гарнир к 
драникам. 8. Земский 
доктор у Антона Чехова. 
9. На чем у подъезда си-
дят? 10. Зоркий хищник. 
11. Усыпальница Михаила 
Лермонтова. 12. Синоним 
отверженного. 14. Из ка-
кого романа, по мнению 
критиков, Джордж Оруэлл 
позаимствовал для своей 
антиутопии «1984» сюжет, 
символику и атмосферу? 
16. Озаряет Землю. 17. 
Искра вечности. 18. Ко-
миссар с собачьей внеш-
ностью. 19. Чревоугодие. 
20. Что свело в могилу 
светлейшего князя Мен-
шикова? 22. Неформал 
с придурью. 23. Часть 
бухгалтерского баланса. 

24. Болтун из попугаев. 
25. Хороша, но не наша. 
26. Могучий дождик. 27. 
Перец особой остроты. 
28. Провал для студента. 
29. Компонент хмели-
сунели. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Приборная ... перед летчи-
ком. 2. Предмет бытовой 
техники. 4. Зуб наружу. 
5. Монбланистые горы. 
6. Продюсер ледовых шоу. 
7. Замена «подмигиваю-
щему глазу» у смайлика. 
13. Актриса ... Стоцкая. 
14. Город, «пожирающий 
окрестности». 15. Ли-
тературный пачкун. 16. 
Резьба по кости. 17. «Не 
позволяй себе подменять 
... словами». 21. Виталий 
с «Лесной газетой». 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Икра. 8. Ионыч. 9. Лавка. 10. Рысь. 11. Склеп. 12. 
Пария. 14. «Мы». 16. Солнце. 17. Душа. 18. Рекс. 
19. Грех. 20. Оспа. 22. Фрик. 23. Пассив. 24. Жа-
ко. 25. Маша. 26. Ливень. 27. Чили. 28. Неуд. 29. 
Специя. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Доска. 2. Пылесос. 4. 
Клык. 5. Альпы. 6. Авербух. 7. Запятая. 13. Анаста-
сия. 14. Мегаполис. 15. Графоман. 16. Скримшоу. 
17. Действие. 21. Бианки.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Кристина 
ЛЕСНИКОВА, 

Пермь:
- Я скоро 

открою свой 
онлайн-
магазин 
женской 
одежды, 

воспитываю 
двух 

чихуа-хуа, 
мечтаю 
сняться 
в кино.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Драпировки - 

один из модных 
элементов сезона. 
Если позволяют 

грациозные 
изгибы фигуры, 
то такой наряд 

превратит девушку 
в настоящую 

древнегреческую 
статую, гений 

чистой красоты.

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем сайте KP.RU 

в разделе «Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет ответственности 
за достоверность содержания рекламных 
материалов.
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